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OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Chocaron vehículos en que viajaban 2 familias” 

 “A la Sección XV, $205 millones” 

 “Demanda el PRI al PAN y a Sedesol en la Fepade”  

 “Destina el gobierno 205 millones de pesos para los maestros”  

 
“Obtiene el magisterio 204 mdp”  

 
“Para maestros del estado más de 200 mdp”  

 
“Olvera da respuesta al pliego petitorio del SNTE” 

 “Renuncian 70 funcionarios para ir a campaña del PRI” 

 “Atiende Ejecutivo local a magisterio con 205 mdp”  

 
“La evaluación va adelante: Calderón”  

 
“Desafía Gordillo: no nos doblarán”  

I N S T I T U C I O N A L  

Criterio-Debe IEE fomentar la educación cívica PAN: El Instituto Estatal Electoral entró en un largo periodo de 

inactividad y deberá cumplir con sus preceptos de promoción de la cultura cívica en torno a los procesos electorales. De 
acuerdo a Oscar Escorza, representante del Partido Acción Nacional (PAN) esa ausencia de compromiso ético de los 

integrantes del Consejo General del IEE ha motivado que los índices de votación siempre se mantengan por debajo de la 
media nacional. En ningún momento, dijo Escorza, se dio a conocer que tengan proyectada la puesta en marcha de 

alguna campaña de sensibilización social que vaya de la mano con los jóvenes y niños para inculcarles los principios 

democráticos de la participación. "Este gran inmueble nos absorbe recursos a cada momento, junto con sus empleados 
de todos los niveles y pensar que no harán nada de aquí hasta el año que viene cuando se realicen elecciones para 

diputados locales", dice preocupado el represente. El panista planteó que mientras no existan perfiles preparados para 
motivar la participación ciudadana, continuará la baja participación ciudadana en todos los ejercicios democráticos. "Este 

tiempo de inactividad, por ética o vergüenza, deberían ser aprovechados de otra manera para bien de los hidalguenses", 

dijo el representante partidista. (Jorge Martínez, página web) 

El Independiente-IEEH participará en reformas si lo invitan; DJR; En caso de ser invitado, el Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo (IEEH) participará en las mesas de análisis para una reforma electoral, señaló su titular Daniel 
Jiménez Rojo, y agregó que los partidos políticos serán quienes decidan. Luego que el Ejecutivo convocó a los partidos 

para iniciar mesas de trabajo después de la elección federal, consideró que cualquier momento es indicado para llevar a 

cabo las modificaciones. "Hay tiempo y voluntad, por lo que he escuchado", dijo el consejero, quien no adelantó temas al 
pronunciarse por esperar el llamado a formar parte de las mesas de trabajo. Cuestionado sobre los pases administrativos, 

que han provocado inconformidad al no haber tiempo establecido para que sean resueltos, dijo que han sido 
solucionados por las sentencias del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. En cuanto a los funcionarios de 

casilla "incluso en la ley federal prevalece igual, por lo que hay que visualizar cómo resolver este problema, que no sólo 

es de Hidalgo sino de todo el país". Recordó que la reforma debe ser publicada 90 días antes del inicio del proceso 
electoral para renovar el congreso. "Lo más importante es que todos están comprometidos con la entidad, se ha 

demostrado, ya que ha habido modificaciones en muy poco tiempo". La última reforma a la Ley Electoral a la que fueron 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com/
http://impreso.milenio.com/Pachuca
http://impreso.milenio.com/Pachuca
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesisdigital.com.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
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convocados los partidos políticos fue a finales de 2009 con el objetivo de empatar comicios locales, sin embargo al 

ampliar la administración de los alcaldes de tres a cuatro años fueron desfasados los tiempos. (Víctor Valera, página 

04) 

Sol de Hidalgo-El Cambio: Basada en su experiencia de casi seis años como consejera del Instituto Estatal Electoral, y 

su participación en seis procesos electorales, la licenciada María de Jesús Hernández Torres pone sobre la mesa la 

necesidad urgente de cambiar la personalidad jurídica del IEEH. El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo requiere una 
transformación trascendental para convertirse en un “Instituto y de participación Ciudadana de Hidalgo”.  Esta figura, 

aplicada ya en ocho estados de la República a partir de 2001, amplia facultades al organismo y, a decir de la consejera, 
impulsaría y garantizaría una mayor participación ciudadana. "Para Hidalgo sería un paso importante a la democracia 

participativa. Y permitiría al IEEH conservar su estructura organizacional". Hernández Torres explica porqué son 
necesarias estas reformas a la Constitución Política del Estado de Hidalgo y a la Ley Electoral vigente. "Como Instituto 

Electoral y de Participación Ciudadana: sería un organismo público, autónomo, responsable de organizar elecciones 

estatales y municipales, como lo ha venido haciendo hasta ahora (ayuntamientos, diputados locales y gobernador), pero 
con la posibilidad de hacer más cosas". La nueva personalidad jurídica que se propone, podría organizar y llevar a cabo el 

procedimiento para plebiscitos, referéndums y consultas ciudadanas (como el derecho de los ciudadanos a intervenir y 
participar, individual o colectivamente, en las decisiones públicas, en la formación, ejecución y evaluación de las políticas, 

programas y actos de gobierno). "Debido a que el IEE tiene la infraestructura técnica, económica y personal profesional 

de lograr que los hidalguenses sean partícipes en las decisiones de gobierno, se llevarían a cabo plebiscitos, referéndums 
y la consultas Ciudadanas. De esta manera, autoridades y ciudadanía asumirían corresponsable-mente las necesidades de 

dar respuesta a la problemática de la comunidad y solidariamente tomarían parte en actividades que permitan resolver 
los problemas comunes e impulsan el desarrollo local y la democracia participativa, de manera independiente, sin 

necesidad de formar parte de la administración pública". En el país ocho estados cuentan ya con Institutos Electorales de 
Participación Ciudadana: Coahuila, Jalisco, Yucatán, Chiapas, Durango, Oaxaca, San Luis Potosí y Tabasco, que han 

organizado consultas ciudadanas con excelentes resultados. Ejemplos relevantes son: el ejercicio que organizó el 

Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Jalisco, dentro del programa de equidad de género; Ciudadanos por la 
Calidad Democrática, y Pacto Ciudadano por la Democracia. De igual manera, el organismo electoral del Distrito Federal, 

que llevó a cabo el 24 de octubre de 2010 el programa para elegir comités ciudadanos y consejos de los pueblos. "La Ley 
Electoral vigente en el estado de Hidalgo tiene algunas lagunas legales que han causado incertidumbre entre los actores 

políticos. Es momento para que los integrantes del Congreso local lleven a cabo reformas estructurales, adhesiones a la 

propia Constitución de la entidad y a las leyes reglamentarias en materia electoral". Explica que nuestra Ley Electoral no 
contempla la facultad para que el Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) organice debates entre 

los candidatos en contiendas locales. "El primer debate entre candidatos a ocupar el cargo de gobernador en Jalisco se 
llevó a cabo el uno de mayo del año en curso, que informa a la ciudadanía sobre proyectos y propuestas de sus futuros 

representantes. "Considero que otro aspecto fundamental a tratar en la reforma electoral local; sería darle la facultad al 

Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) para decidir en qué distritos, municipios y secciones se 
lleven a cabo elecciones en forma manual, como se ha venido efectuando o con urnas electrónicas (elecciones 

vinculantes); recordemos que en las pasadas elecciones para elegir gobernador y diputados, el Instituto, por primera vez, 
realizó  un programa piloto, en un ejercicio democrático, invitando a los ciudadanos a familiarizarse con el 

funcionamiento de la urna electrónica, instalándose en los 18 distritos electorales una urna electrónica con el apoyo del 
Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Jalisco". Insiste en que el uso de las urnas electrónicas permite 

brindar mayor certeza y confianza a los ciudadanos y actores políticos, al evitar en la medida de lo posible los errores 

humanos, facilitando hacer más eficientes los procedimientos de votación, ahorrando costos millonarios en cuanto a 
material electoral y boletas, además de la rapidez para obtener los resultados electora-les de la votación, como se 

demostró con el primer programa piloto que se -verificó en la entidad. "Sugiero que el usó de la urna electrónica empiece 
poco a poco, en forma vinculante, como lo han hecho otros institutos, por ejemplo: Coahuila y Jalisco, que ahora cuentan 

con un marco legal que les permite organizar elecciones constitucionales con la urna electrónica, con resultados que han 

dado certeza a las contiendas electorales. "No podemos soslayar contar con un marco legal para que las personas con 
capacidades diferentes tengan los mecanismos adecuados para sufragar, como se hizo en las pasadas elecciones de 

ayuntamientos con el uso de las plantillas en sistema Braille, elemento que facilitó la emisión del sufragio a los 
ciudadanos hidalguenses con problemas visuales, garantizando el derecho a la secrecía de su voto". Finalmente, la 

consejera concluye: "No se puede ignorar a los ciudadanos hidalguenses radica-dos en el extranjero. De acuerdo con la 
oficina para Apoyo a los Hidalguenses en el Extranjero del Gobierno del Estado, suman aproximadamente 250 mil para 

que emitan su voto en las elecciones electorales locales". (Liliana Castillo, página 10) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-Más tiempo a candidatos: Más tiempo para dar respuestas a los diversos temas de los candidatos 

presidenciales en el debate pidió el líder del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, Ricardo Crespo Arroyo, 
por la organización del siguiente encuentro el 10 de junio en Guadalajara, Jalisco.  En días pasados, Josefina Vázquez 

Mota, candidata presidencial del Partido Acción Nacional (PAN), difundió un spot con motivo de su campaña proselitista 

donde se usan algunas frases para criticar la actuación en el debate del candidato presidencial de la alianza Compromiso 
por México (PRI-PVEM), Enrique Peña Nieto, quien en tres ocasiones se queja por la falta de tiempo que se asignó en el 

formato para dar respuestas a los diversos temas.  Cuestionado sobre las carencias del formato de debate organizado por 
el Instituto Federal Electoral (IFE) el 6 de mayo, el dirigente priista estatal respondió que el organismo debe asignar más 

tiempo a la participación de los cuatro candidatos.  “Hay una propuesta en cuanto a los tiempos desafortunadamente, lo 

comentó el candidato, falta tiempo, falta tiempo porque para transmitir tantas ideas, tantos proyectos y propuestas, pues 
siempre va a faltar tiempo”, declaró en entrevista para MILENIO Hidalgo, Crespo Arroyo. “Lo he dicho y lo reitero: 

abonamos a fortalecer las instituciones mexicanas como el IFE, para que siga cumpliendo con su encomienda 
institucional, pero tendrán que definir y fortalecer el formato con más tiempo para los candidatos presidenciales”.  Para el 

segundo debate presidencial programado para el 10 de junio en Guadalajara, propuso que el candidato tricolor, Enrique 
Peña Nieto, fortalezca sus ideas en cuanto a empleo, salud, educación, inversión y seguridad.  “Por supuesto fortalecer al 

tema de las ideas que es lo que está trabajando nuestro candidato, las propuestas de un proyecto, de realmente toda la 

parte que le preocupa a la ciudadanía. Temas contundentes en seguridad, empleo, inversión, fortalecer la infraestructura 
educativa, el tema de salud, entre otros”.  Rumbo a las elecciones federales del 1 de julio, Crespo Arroyo denunció 

guerra sucia de parte de otros partidos contra el candidato del PRI y ex gobernador del Estado de México. “Me queda 
claro que es la parte que manejan los partidos de oposición al ver que nosotros (el PRI) tenemos propuestas claras, con 

un candidato con un liderazgo y capacidad en cuanto a su campaña, y bueno pues es lo que están utilizando los distintos 

partidos políticos”, indicó.  “Nuestro candidato sin lugar a dudas está dando una campaña a la altura de las exigencias de 
la ciudadanía y esa campaña requiere participación de la gente”, finalizó el dirigente del PRI en el estado.  PRI, ileso 

tras debate Tras el debate, el presidenciable priista Enrique Peña Nieto salió ileso de la confrontación con los tres 
candidatos más que compiten para llegar a Los Pinos, declaró el coordinador de la campaña en Hidalgo del aspirante del 

PRI a la Presidencia de la República, Jorge Romero Romero. Indicó que la primera lectura que puede dar luego del 
debate presidencial es que no cumplió con las expectativas esperadas por la ciudadanía, pues la denostación sobrepasó a 

la exposición de ideas y propuestas. Romero Romero, quien coordina la campaña de Peña Nieto en Hidalgo, dijo que es 

difícil medir los resultados de un debate, sin embargo detalló que un encuentro de este tipo “tiene como propósito el 
llevar programas, proyectos, rutas de nación a un grupo de electores pues para persuadirlo de cuáles es el mejor 

proyecto”. “Creo que este debate como tal no cumplió las expectativas, lamentablemente la candidata del Partido Acción 
Nacional (Josefina Vázquez Mota) como el candidato de las izquierdas (Andrés Manuel López Obrador) se la pasaron 

atacando al candidato del PRI (Enrique Peña Nieto), en una eminente estrategia electoral”, sostuvo el también diputado 

federal de extracción priista. “Es decir, ellos vieron la oportunidad de que mediante guerra sucia y denostaciones, tratar 
de primero tener protagonismo que les permitiera posicionarse mejor y después generarle un mal espacio al candidato 
del PRI ante el electorado”.  Claves Y más... ► La dirigencia del PRI afirma que los candidatos opositores no pudieron 

derribar en las encuestas a su candidato Enrique Peña Nieto. ► El legislador federal priista Jorge Romero Romero 

reprobó el formato y la tan criticada vestimenta de la edecán. ► “Me parece deleznable que a una mujer la traten así y 

que procuren hacerla atractiva por su cuerpo... no es el escenario, ni la condición, ni el trato que merecen”, mencionó. ► 

Los priistas no esperan sorpresas, pues va a seguir la guerra sucia, tratarán de bajar a Peña a partir de denostaciones, 

mentiras e infamias. (Misael Zavala, página 06) 

Milenio-Los aspirantes deben profundizar en problemas del país: El coordinador de la campaña presidencial en 
Hidalgo de Gabriel Quadri, Fernando Flores Pérez, pidió que se agilice el formato del debate entre candidatos a la 

presidencia de la República de cara al segundo encuentro público que sostendrán los aspirantes.  El ex líder del Partido 
Nueva Alianza (Panal) propuso que haya más preguntas sobre temas de interés como seguridad, desempleo y 

corrupción, los cuales deben tener respuestas concisas de los participantes.  “Los candidatos en el segundo debate tienen 

que ir a la profundidad de la problemática, con propuestas para combatir la inseguridad, corrupción, impunidad, 
desempleo y pobreza”, indicó el panalista.  Flores Pérez calificó al primer debate como aburrido por la falta de propuestas 

de los candidatos de Acción Nacional, Josefina Vázquez Mota; Movimiento Progresista, Andrés Manuel López Obrador, y 
PRI-PVEM, Enrique Peña Nieto.  “Debe ser un debate propositivo, de estadistas, si hay cuatro aspirantes a dirigir al país, 

pues deben ser muy respetuosos de los mexicanos. Tienen que demostrar que son candidatos de nivel, de altura, con 

una visión de estadistas y que quieren gobernar a un país, debe verse la calidad humana, y la calidad de liderazgo para 
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ser un líder de nuestro país, que nos hace falta”.  Flores Pérez dijo a MILENIO Hidalgo que un debate, lejos de la 

confrontación entre candidatos, debe ser un encuentro para llegar a la profundidad de los problemas que aquejan a 

México.  “No solamente el debate debe estar en esos términos, sino que debe ser un debate que vaya a la profundidad 
de los grandes problemas que tenemos en el país, que se establezcan las rutas del cómo hacer las cosas. Los candidatos 

deben ser más respetuosos de los ciudadanos, debido a los ataques”, insistió el también ex líder de Nueva Alianza en 
Hidalgo.  En el primer debate organizado por el Instituto Federal Electoral (IFE) el pasado domingo seis de mayo en el 

World Trade Center, se gastó sólo en su organización un total de cuatro millones 92 mil 144 pesos, cifra que causó 

revuelo en diversos medios de comunicación; en la organización del segundo debate propuesto para el 10 de junio, los 
partidos políticos esperan que la cifra disminuya.  En el primer debate se contrataron servicios externos de 

telecomunicación, mobiliario, maquinaria y equipo, instalaciones (WTC), entre otros. El desglose de estos servicios está 
disponible para consulta en el sitio “El IFE te rinde cuentas” de la página de Internet del IFE www.ife.org.mx. Asimismo, 

el IFE dio cuenta sobre la transmisión del primer debate presidencial en cuanto a los resultados arrojados por el 
monitoreo sobre la transmisión del debate, donde un total mil 90 emisoras de radio y televisión en las 32 entidades del 

país transmitieron el evento. De ellas 527 estaciones permisionadas en todo el país, y el resto, 563 emisoras de radio y 

televisión, son emisoras concesionarias. El Instituto realizó todas las acciones necesarias a fin de propiciar la transmisión 
del debate en el mayor número posible de estaciones y canales. Según datos publicados por distintas empresas de la 

radio y la televisión en el país (y que citan como fuente, las cifras de IBOPE), el rating del debate presidencial alcanzó 
10.4 puntos en un solo canal de televisión (Canal 5), superando en audiencia a varios programas de alto rating, que se 

transmitieron simultáneamente al debate. Asimismo fue transmitido por otros canales de televisión abierta (11, 22 y 40) 

además de su difusión a través de permisionarias y concesionarias de la radio, en la televisión de paga (mismos que aún 
no cuentan con cifras de rating consolidadas) y por 294 mil usuarios desde 25 países, a través de Internet. Además, el 

IFE dispuso lo necesario para la producción técnica y la difusión del debate: el evento se llevó a cabo exactamente en los 
términos acordados de manera unánime por la Mesa de Representantes de la Candidata y los Candidatos a la Presidencia 

de la República, de manera que el ejercicio se dio en condiciones de total equidad y libertad.  (Misael Zavala, página 
06) 

Milenio-“Los señalamientos no son una guerra sucia”: El debate debe ser de contrastes y de propuestas, expresó 

el dirigente del Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo, Alejandro Moreno Abud, quien sostuvo que las confrontaciones 
entre candidatos en el primer debate televisado no pueden ser calificadas como guerra sucia, por lo contrario son 

distintivos en los encuentros entre aspirantes presidenciales televisados en México desde 1994. En el primer debate de 

este proceso electoral, transmitido en algunas televisoras y radiodifusoras del país, el 6 de mayo, los candidatos de PRI-
PVEM, Enrique Peña Nieto y de PRD-PT-Movimiento Ciudadano, Andrés Manuel López Obrador, sacaron a relucir gastos 

excesivos de publicidad en medios de comunicación cuando fungieron como gobernantes, el primero por el Estado de 
México y el segundo por el Distrito Federal.  El líder blanquiazul sostuvo que las declaraciones, lejos de perjudicar a la 

opinión pública, ayudan a contrastar ambos gobiernos perredistas y priistas.  “Peña Nieto y Andrés Manuel ya fueron 

gobernantes, el debate es eso, en cierta forma lo que se espera es que se contrasten los gobiernos. Hablaron de los 
presupuestos de comunicación social en cada uno de sus gobiernos, eso la ciudadanía tiene derecho a saberlo, no lo veo 

como una guerra sucia, sino que son contrastes que se han dado en todos debates de la historia de México”, declaró a 
MILENIO Hidalgo el dirigente del PAN.  Llamó verdades a esos documentos expuestos por ambos candidatos 

presidenciales, que lejos de perjudicar ayudan a forjar a la ciudadanía un criterio para salir a votar a las urnas el próximo 
1 de julio.  “Las propuestas son a los ciudadanos, lo que de repente se toma como guerra sucia, principalmente por el 

PRI, nosotros (el PAN) las llamamos verdades, son contrastes de gobiernos, eso fue desde el primer debate transmitido 

en la época moderna en el 94, cuando debatieron Diego Fernández de Ceballos (PAN), Cuauhtémoc Cárdenas (PRD) y 
Ernesto Zedillo Ponce de León (PRI), donde fue un debate fuerte, pero el debate es así”, recordó el líder panista.  Aceptó 

que cualquier ciudadano que se dedica a la política está expuesto a recibir críticas de la sociedad mexicana, “los debates 
son de ideas, de propuestas y de contrastes de gobierno”, dijo.  A pesar de declarar ganadora a la candidata panista, 

Josefina Vázquez Mota, el dirigente de Acción Nacional local, refirió que para el segundo debate se espera que a los 

candidatos puedan dar más propuestas, principalmente al candidato priista Peña Nieto, de quien hizo la broma, 
“esperemos que le dé tiempo de dar sus propuestas”.  “El debate de cualquier manera, siempre va a ser para decirle a 

los ciudadanos lo que los candidatos creen y piensan, aquí no es tanto el tema de que sea más dinámico el debate, pero 
es cuestión de cada candidato; hemos tenido debates que no parecen debates, sino solamente propuestas y no existe el 
debate”, finalizó Moreno Abud.  Claves El tiempo no importa ► “Josefina Vázquez Mota fue la que tuvo más 

propuestas que los demás candidatos; bajo este esquema esperemos que los otros lo sigan”, dijo Alejandro Moreno 
Abud, líder del PAN en el estado. ► “Se debe tener un poco más de ánimo para debatir, no importa el tiempo, pero se 

tiene que debatir de cara a los mexicanos y que no importa el formato sino las propuestas”. ► “Para el segundo debate, 

http://www.ife.org.mx/
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Josefina se debe comportar como en el primero, ella fue la ganadora, las encuestas de salida la pusieron arriba, en 

muchos por amplio margen”. (Misael Zavala, página 07) 

Milenio-Condicionar programas federales, un delito: PRI: La situación que impera sobre los beneficiarios de 

programas sociales en nuestra entidad, como Oportunidades, Adultos Mayores de 70 y más, Opciones Productivas, entre 
otros, son ejecutados de manera unilateral por el Gobierno Federal, acusó Lucas González López, titular del área jurídico-

electoral de la Coordinación General de la campaña de Enrique Peña Nieto en Hidalgo. De acuerdo con el ex presidente 

del Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo, el PRI demandó oficialmente y evidenció con pruebas, a través de un 
documento notarial, la actitud –a la que calificó como manipuladora- de funcionarios federales como Octaviano Liceaga 

Zermeño, delegado federal de la Secretaría de Desarrollo Social; Cristóbal Peza Cárdenas, titular de la Unidad de Atención 
Regional de Oportunidades en Tulancingo y Javier Machuca Vargas, delegado federal de la Coordinación Nacional del 

Programa de Desarrollo Humano Oportunidades. “Condicionan, coaccionan y compran la voluntad de cada beneficiario de 
dichos programas, a cambio de su voto por los candidatos del PAN”, recriminó.  González López expuso que bajo un 

irreal procedimiento denominado “recertificación de beneficiarios”, las dependencias federales en Hidalgo, en estos 

tiempos electorales, se dan a la tarea por medio de sus funcionarios a dar de baja a cientos de usuarios de los programas 
sociales, cuando éstos son identificados como simpatizantes de otras expresiones políticas ajenas a Acción Nacional. La 

coordinación de campaña de Peña Nieto en Hidalgo subrayó que la certificación de estas anomalías se demostró cuando 
un notario acompañó a María Francisca Peralta, beneficiaria del programa, quien acudió a inscribirse al programa 

Oportunidades en Tulancingo. Ahí, aclaran, Cristóbal Peza Cárdenas refirió a los asistentes que de no obtener el triunfo el 

PAN el próximo 1 de julio destinarían los recursos de Oportunidades a proyectos carreteros, mientras que si se obtenía la 
victoria este programa tendría una expectativa de 30 años, por lo que el voto tendría que favorecer a panistas. “María 

Francisca, de extracción priista, dijo querer inscribirse en el programa siendo ella de Cuautepec, expresando ser madre 
soltera, tener mucha necesidad por vivir con su madre, la cual no puede salir, a lo que el funcionario respondió que el 

programa social era sólo para familias y que a ella no se podía brindar el apoyo”, acusaron.  (redacción, página 11) 

Criterio-Necesario modificar los tiempos: Los diputados locales del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
propusieron ampliar de ocho a nueve meses los dos periodos ordinarios de sesión, con la finalidad de dar más tiempo al 

estudio y desahogo de iniciativas de Ley, dictámenes, acuerdos y reformas del Poder Legislativo, evitando el 
estancamiento de asuntos en la cartera del Congreso. De aprobarse la iniciativa, se evitará que al último día de la sesión 

del periodo ordinario los asuntos pendientes, señaló el coordinador de los diputados Ramón Ramírez Valtierra. De 

aceptarse, los tiempos de sesiones quedarían de la siguiente manera: el periodo ordinario de sesiones iniciaría el 5 de 
septiembre y concluiría, a más tardar, el último día de diciembre; mientras, el segundo comenzaría el primer día de 

marzo y terminaría, a más tardar, el último día de julio. De esta forma se aumentaría un mes más en el segundo periodo 
de sesiones. “En la presente legislatura, todos los diputados y diputadas hemos sido testigos de las sesiones en las que 

se presentan numerosas iniciativas, dictámenes y propuestas que absorbe rápidamente el tiempo. Resulta insuficiente 
para desahogarlos, provocando un ‘estancamiento’ y con ello que en el último día de la sesión del período ordinario se 

turne a las comisiones”, dijo Ramírez Valtierra. También se pidió modificar, únicamente durante 2013, los tiempos de 

actividades legislativas en virtud del cambio de periodos electorales, en junio (correspondiente al tercer año de 
actividades) estarían sesionando siete meses. De aceptarse dicha iniciativa, el primer periodo se iniciará el 1 de febrero y 

concluirá, a más tardar, el último día de abril; el segundo comenzaría el 1 de junio y terminará, a más tardar, el último 
día de agosto de 2013. (Antonio Alcaraz, página 06) 

El Independiente-Peña Nieto cancela visita a Tepeji: El candidato a la presidencia de México Enrique Peña Nieto 

canceló su visita al municipio de Tepeji del Río, programada para el domingo 20 de mayo. Sin dar a conocer más detalles, 
fuentes al interior del comité directivo estatal del PRI afirmaron que el aspirante realizará un mitin en Pachuca de 

acuerdo con lo dispuesto en la agenda original. Por otra parte, Federico Hernández Barros, integrante del equipo de 

campaña, confirmó que la reunión programada con la industrial textil de Tepeji sí se llevará a cabo, pero en Pachuca. 
Desde que arrancaron las campañas, el ex gobernador del Estado de México es el único candidato que no ha visitado la 

entidad. El pasado 3 de mayo el político tenía programada una reunión con representantes del sector de la construcción y 
vivienda de Pachuca, encuentro que también fue cancelado. En entrevista, el secretario de gobierno Fernando 

Moctezuma Pereda confirmó que ni el Partido Revolucionario Institucional (PR!) ni el equipo de campaña han solicitado 
seguridad para el evento público del domingo en esta ciudad. (Gerardo Neria, página 06) 

 

 

 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/8307bab64de193d267926089f257d794
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INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Crónica-Admite IFE cambios en listados de candidatos: El Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) 

aprobó 44 modificaciones a las fórmulas de candidatos al Congreso de la Unión, tanto por el principio de mayoría relativa 

como de representación proporcional; destacan dos sustituciones de perfiles hidalguenses. En el caso del Movimiento 
Progresista, el diputado local del Partido del Trabajo (PT), Arturo Aparicio, asumió el lugar suplente de la primera fórmula 

para el senado, en sustitución de Fortunato González Islas. El también dirigente petista dejó la suplencia del ex 
coordinador de Comunicación Social del Distrito Federal, César Yáñez Centeno, quien ocupa la tercera posición del listado 

plurinominal para diputados federales. Asimismo el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) sustituyó al ex secretario 
de Obras Públicas estatal, Cuauhtémoc Ochoa Fernández por Nabor Ochoa López, quien se ubicaba en la tercera posición 

del listado plurinominal para legisladores federales. Respecto a las posiciones al senado por mayoría relativa se 

registraron ocho cambios y por representación proporcional sólo tres. En cuanto a los listados por diputados federales 
fueron 14 de mayoría y por vía plurinominal en total 17 lugares. (Gabriela Porter, página 05) 

Criterio-Están listos funcionarios de casilla IFE: El Instituto Federal Electoral ya tiene definida la lista de 

ciudadanos que serán funcionarios de las mesas directivas de casilla el 1 de julio, luego de agotar las etapas de 
insaculación y capacitación. Un gran movimiento se registró desde el lunes anterior en cada uno de los siete distritos 

federales electorales, en donde fueron definidas las listas de cada uno de los siete funcionarios que cubrirán cada una de 
las 3 mil 354 casillas que tentativamente se instalarán. Esta conclusión del proceso se realizó luego de insacular a diez 

puntos porcentuales del padrón electoral, cifra que quedó en 182 mil 761 hidalguenses, de entre los cuales se definió una 
cantidad para que cumplan con esa tarea ciudadana; sin embargo, el doble o hasta el triple de los necesarios fueron 

capacitados para cubrir en cierto momento las ausencias probables. Funcionarios del IFE plantearon que al menos se 

consideraron entre 15 y 21 ciudadanos capacitados, cifra superior a los necesarios; pero es para tener un "colchón" para 
atender cualquier ausencia. Este proceso de selección iniciada el 16 de abril y concluida el pasado 12 de mayo, fue 

considerado como una tarea ejemplar por el IFE debido a que se logró incentivar la participación ciudadana. Al respecto, 
José Luis Ashane Bulos, vocal del IFE, informó que las tareas de capacitación se realizaron dentro de un ámbito de 

participación ciudadana, en el cual las metas pudieron ser alcanzadas debido al interés que se ha logrado por lo 

competido de la elección federal. (Jorge Martínez, página 08) 

P L A N O        E S T A T A L  

Plaza Juárez-PRI propone ampliar periodo ordinario de sesiones: Ayer en sesión ordinaria en la 61 Legislatura 

del Congreso del Estado de Hidalgo, el presidente de la Junta de Gobierno, Ramón Ramírez Valtierra, presentó a nombre 
de la fracción parlamentaria del Partido Revolucionario Institucional, la reforma de ley que propone ampliar el trabajo 

ordinario de los diputados de ocho a nueve meses al año, con sólo tres meses de receso. La propuesta contempla 
reformar el artículo 38 de la Constitución Política del Estado de Hidalgo, en su párrafo segundo, con el propósito de 

fortalecer el trabajo del Poder Legislativo y otorgar tiempo suficiente para que los legisladores hidalguenses analicen y 

elaboren las iniciativas de ley que necesita el estado para su desarrollo. Durante su exposición de motivos, el diputado 
tricolor mencionó que para lograr una mayor productividad a favor de los hidalguenses se requiere de más tiempo; la 

iniciativa propone que el primer periodo ordinario de sesiones inicie el 5 de septiembre y concluya el último día de 
diciembre, mientras que el segundo daría inicio el 1 de marzo y terminaría a más tardar el 31 de julio”. Es importante 

mencionar que esta reforma también plantea modificar, por única ocasión, los periodos del tercer año de ejercicio de la 

actual Legislatura, pues debido a las modificaciones electorales la gestión durará menos tiempo.  Así, el partido tricolor 
propuso que en 2013: el primer periodo ordinario de sesiones inicie el 1 de febrero y termine el último de abril, y el 

segundo comience el 1 de junio y termine a más tardar el 31 de agosto.  En entrevista, Ramírez Valtierra mencionó que 
para aprobar esta reforma de ley se buscará el consenso de todas las fuerzas políticas representadas en esta Legislatura, 

ya que de esta manera se permitirá dar salida a los dictámenes de las iniciativas que actualmente están en proceso. 

Declaró que la modificación se propuso porque en ocasiones se cuestionaba por qué había tantos meses de receso 
(cuatro) en el Congreso y en un acto de congruencia del compromiso que tienen los diputados, “de buscar ser más 

productivos en el trabajo legislativo”. Ramón Ramírez aseveró que aunque hay tiempo para revisar esta iniciativa porque 
se habla de periodos ordinarios que inician el próximo año, confió en lograr un acuerdo al respecto lo más pronto posible.  

Esta reforma de ley se turnó a la Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales para su análisis y posterior dictamen. 
En la misma sesión ordinaria, los diputados integrantes de la 61 Legislatura local exhortaron al secretario de Salud 

federal a efecto de que los organismos públicos y privados que prestan servicios de Salud, en sus programas incluyan 

manuales de buenas prácticas como instrumentos para regular el comportamiento de los prestadores de servicios a  la  
salud, para evitar actos de discriminación, además de lograr que se brinde una atención respetuosa, diligente, eficaz y de 
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calidad. EX ALCALDES PREOCUPADOS POR SUS CUENTAS PÚBLICAS Por otro lado, Ramón Ramírez Valtierra informó que 

debido a que recientemente dio a conocer el reporte de los ex alcaldes que solventaron las observaciones que hizo la 

Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) a sus cuentas públicas de 2010, algunos ex alcaldes lo han visitado 
como presidente de la Junta de Gobierno y de la Comisión de Vigilancia para conocer “cómo va su asunto”. Reveló que él 

los remite con el titular de la ASEH, instancia que tiene el detalle de la información; consideró que los ex funcionarios se 
encuentran preocupados mas no desesperados, porque deben presentar la documentación que solvente sus 

observaciones ya notificadas. (Natalia López, página 03) 

Crónica-Demanda Sedesol castigo a quien acuse sin sustento: El delegado de la Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedesol) en Hidalgo insistió en castigar a quienes difamen a la dependencia argumentando que utiliza con fines 

proselitistas los programas sociales a su cargo. Dicha solicitud fue respaldada por legisladores de la Subcomisión de 
Blindaje Electoral, quienes hace un mes solicitaron que también se castigue a quien denuncie mal uso de los programas 

sin sustento. El funcionario agregó que desde el levantamiento de las Cédulas Únicas de Información Socioeconómica 

(CUIS), se advierte a los beneficiarios que podrán ser dados de baja si hacen uso proselitista de los programas. “Tan 
deleznable es quien pretende utilizar los programas sociales en beneficio particular, como quien los usa para acusar sin 

sustento”, reiteró. Recordó que el titular de la dependencia a escala nacional, Heriberto Félix Guerra, sentenció cero 
tolerancia a quien pretenda o use los recursos destinados a los programas sociales para fines personales, de grupos o 

partidos. (Karime Gutiérrez, página 04) 

Criterio-Otorgan $205 millones para gremio magisterial: En la resolución del pliego petitorio de demandas 
laborales de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) se autorizaron recursos por 

205 millones de pesos, para atender 15 diferentes conceptos, entre los que destacan bonos y atención a jubilados. Así lo 
dio a conocer el gobernador Francisco Olvera Ruiz durante los festejos por el Día del Maestro, donde reconoció la labor 

del gremio magisterial. Para ello, el mandatario citó una encuesta en la cual 44 por ciento aseguró recordar algún 

maestro que haya apreciado; 22 por ciento aceptó la existencia de un maestro que influyó en su actual forma de ser y 
vivir; "de ese 22 por ciento, 45 puntos porcentuales son maestros de primaria y 28, de secundaria". Olvera Ruiz indicó 

que el gremio magisterial es de los mejores calificados por la población, ya que 70 por ciento considera que los actuales 
profesores son mejores que los que existían en su niñez; esta profesión es bien vista, pues más de 70 por ciento asegura 

que le agradaría que alguno de sus hijos fuera profesor. Por ello, abundó Olvera, apelando a un conocido refrán popular, 

a los amigos "se les reconoce en la nómina", en referencia a las mejoras laborales que se lograron para el gremio. 
Francisco Olvera puntualizó que a pesar de que se quiera desprestigiar al magisterio, entre la población de México si 

alguna institución es prestigiada, es la digna profesión del maestro. "De no ser abogado me hubiera gustado, como 
ustedes, ser maestro". (Emmanuel Rincón, página 04) 

Criterio-Reducen millones al SNTE: La Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) 

perdió 6 millones de pesos en la negociación del pliego petitorio 2012. Ante el ofrecimiento del gobierno del estado por 
210 millones de pesos, el magisterio sólo alcanzó casi 205 millones de pesos. Con sólo 9 millones de pesos más para los 

46 mil maestros, la cifra es menor que el año anterior, cuando obtuvieron 15 millones, además de prestaciones estales, 
como incremento al bono para los jubilados. De acuerdo con datos de la Secretaría de Educación Pública (SEP), el monto 

otorgado fue producto de un incremento de 4.25 por ciento directo al tabulador. Casi 0.65 por ciento menos comparado 

con 2010, consecuencia de las malas negociaciones entre la federación y la dirigencia nacional. Con un nuevo dirigente 
magisterial en la entidad, este año sólo la Sección XV obtuvo un incremento de 9 millones de pesos; mientras que Mirna 

García López, polémica exlíder del gremio, el año pasado logró un incremento de 15 millones de pesos, al negociar con el 
gobierno estatal 195 millones de pesos para su gremio. Luego de recibir la respuesta del pliego petitorio de manos de 

Joel Guerrero, secretario de Educación Pública de Hidalgo; Sinuhé Ramírez Oviedo, secretario del sindicato, se negó a 

ofrecer cifras sobre la millonada obtenida para su gremio, pues justificó que aún es necesario realizar cuentas. Sin 
embargo, adelantó que en promedio se lograrán 400 de las 700 jubilaciones solicitadas, la reducción de por lo menos 700 

de los mil 400 contratos y mantener el bono para los retirados sin detrimento. (Miriam Avilés, página 05) 

Criterio-Dejan 70 su cargo y se van con Peña Nieto: El gobernador José Francisco Olvera dijo ayer que entre 60 y 

70 funcionarios de su administración renunciaron o pidieron licencia para separarse de sus tareas a fin de sumarse a las 

campañas electorales. "En un cálculo muy ligero, ha de haber algunas 60 o 70 personas que han renunciado o solicitaron 
licencia a sus cargos" indicó el mandatario a pregunta expresa. Uno de los que renunciaron al cargo público, Jairo Vargas 

Ángulo, quien fuera director del Instituto para la Atención de los Adultos Mayores, se integró al equipo de campaña del 
aspirante presidencial priísta, Enrique Peña Nieto. Vargas Angulo acompañó a Peña Nieto durante la visita que el pasado 

viernes a la Universidad Iberoamericana. El ahora ex funcionario estatal fue captado en un video que se tomó mientras el 

aspirante del tricolor esperaba que lo sacaran del lugar, donde los estudiantes repudiaron su presencia. Ex maestro de 
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ceremonias durante los gobiernos de Manuel Ángel Núñez Soto y Miguel Osorio, Vargas Angulo aparece cerca de un Peña 

Nieto acorralado frente a los baños de la universidad, rodeado de su equipo de seguridad. En una de las tomas del video 

que circula en YouTube, la cámara capta a la gente que rodea al aspirante priista, y entre ellos, Angulo manipula su 
teléfono celular. (redacción, página 08) 

El Independiente-Renuncian 70 funcionarios para ir a campaña del PRI: Hasta ahora 70 servidores públicos del 

gobierno estatal han renunciado para incorporarse a las campañas del PRI, incluida la presidencial, informó el gobernador 
Francisco Olvera Ruiz. “En un cálculo muy ligero, habrá entre 60 o 70 personas que han renunciado o pedido licencia, 

según sus circunstancias”, dedujo en entrevista al concluir la celebración del Día del Maestro. Cero permisos Jorge Islas 
Fuentes, subsecretario de administración, confirmó la renuncia de 70 trabajadores para incorporarse a las campañas de 

candidatos priistas a diputados federales, senadores y presidente de la República. “No se aceptaron licencias ni permisos 
con goce de sueldo, la condición para aquellos que quisieron incorporarse a las campañas fue que renunciaran.” El 

funcionario explicó que los servidores públicos corresponden a distintos niveles, desde directores de área, subdirectores, 

encargados de departamento y secretarios particulares; la mayoría presentó su documento desde marzo pasado. El 
último en hacerlo con fecha 10 de mayo fue Jairo Angulo Vargas, ex director del Instituto de Atención a los Adultos 

Mayores del Estado de Hidalgo (IAAMEH), un día antes de haber sido visto como parte del equipo de trabajo del 
candidato Enrique Peña durante visita a la Universidad Iberoamericana. Islas Fuentes subrayó que hasta ahora ningún 

funcionario de nivel alto (subsecretarios o secretarios) han renunciado para irse de campaña, más bien los empleados 

que decidieron retirarse corresponden a las categorías 9, 10 y 11 del tabulador de sueldos. Una vez concluidas las 
campañas, los servidores públicos podrán reincorporarse a sus labores en el Ejecutivo siempre y cuando haya vacantes 

disponibles, explicó el ex secretario de Salud del sexenio anterior. A decir de Jorge Islas, la salida de servidores públicos 
no perturba las labores oficiales, ya que en el Ejecutivo hay más de 11 mil trabajadores. “El que 70 personas se hayan 

ido no afecta absolutamente en nada la operación de gobierno del estado”. Sedeso aporta 10 empleados La 
Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) aportó a las campañas de candidatos priistas una decena de trabajadores, 

confirmó la titular Geraldina García Gordillo. La funcionaria precisó que la separación laboral se dio igualmente en 

términos de renuncia, al no haber compatibilidad entre acciones que desarrolla la dependencia con actos de proselitismo 
político. “Lo que estamos haciendo en este momento es revisando la funcionalidad de cada área, obviamente la 

incorporación de nuevos compañeros deberá sujetarse a que ellos atiendan al perfil y a la experiencia que se demandan.” 
Apenas ayer Sedeso entregó vía correo electrónico a este medio de comunicación la renuncia de Jairo Angulo. En el 

documento dirigido a García Gordillo, el ex director de IAAMEH solicita su renuncia voluntaria por así convenir a sus 

intereses. “A los amigos se les reconoce en la nómina”: Olvera En otro asunto, el gobernador Francisco Olvera Ruiz 
encabezó la ceremonia del Día del Maestro. Ante 10 mil profesores el estado, el mandatario entregó contestación al 

pliego petitorio hecho por la sección 15 del SNTE. Con bolsa de 205 millones de pesos, el gobierno del estado atendió la 
petición del magisterio hidalguense que incluye 15 diferentes conceptos, entre los que destacan bonos y atención a 

jubilados, entre otros. “En uno de tantos dichos que tenemos los mexicanos decimos que a los amigos se les reconoce en 

la cama y en la cárcel, y yo tengo un complemento, a los amigos también se les reconoce en la nómina.” Por eso en la 
medida de nuestras posibilidades, agregó, hicimos un acto de justicia al docente por ser el hilo conductor de la historia, 

entre las pasadas y la presente generación; por ser ellos quienes transmiten y fomentan el valor de patria a los 
estudiantes.  (Gerardo Neria, página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Analiza ya un comité oferta de empresas: Varias empresas cumplen con las bases de invitación y entrega 
formal de documentos a la alcaldía de Pachuca, cuya información técnica y económica permitirá analizar detalladamente 

la mejor proposición y oferta que convengan y beneficien a la ciudad capital y al ayuntamiento con relación al tema de la 

concesión para la recolección de basura. Los integrantes del comité evaluador del ayuntamiento capitalino recibieron 
formalmente y aprobaron este martes la documentación con las distintas propuestas técnicas y económicas de las tres 

empresas que, a invitación formal, se registraron para elegir la mejor opción en la concesión del servicio público de 
recolección y tratamiento de los residuos sólidos urbanos para la ciudad de Pachuca, cuyo fallo después de que los 

funcionarios municipales hagan un análisis detallado será dado a conocer a los concursantes. Bajo este marco fue 

expuesto que para la concesión se incluye una serie de cartas compromiso que, entre otras importantes acciones, 
contempla la declaración de unidades nuevas, así como el aseguramiento y mantenimiento de las mismas, esquema de 

contratación de trabajadores, uso de imagen institucional con uniformes, recepción de quejas y sugerencias, sistema para 
interacción, medición y evaluación para el ayuntamiento, realización de programa de campañas ecológicas, explicación 

técnica del proceso, reporte de servicios, unidades para supervisión, apoyo social e institucional, una planta de 
separación de reciclables y porcentaje de participación. El comité evaluador está integrado por los secretarios municipales 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/politica-y-sociedad/36-politica/57771-20120516-p3-n1
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de Administración, Servicios Municipales, Tesorería, Contraloría, miembros del cabildo de todas las fracciones partidarias 

y fue presidido por Guadalupe Atitlán Gil, suplente en este acto del alcalde Eleazar García. (Milton cortés, página 05) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Desafía Gordillo: no nos doblarán: Hacía pocos minutos de que el Presidente Calderón había asegurado 

confiar en que los maestros honrarían su compromiso con la evaluación magisterial cuando, ya afuera de Los Pinos, Elba 
Esther Gordillo, presidenta vitalicia del SNTE, advirtió que el gremio "no se doblará" en esa materia. "Qué bueno que 

dijeron que van a respetar los derechos de los maestros en la evaluación. Que ya no anden con rumores. A nosotros no 

nos van a doblar", indicó la lideresa tomada del brazo del secretario general del SNTE, Juan Díaz, al abandonar la 
explanada Francisco I. Madero tras la celebración del Día del Maestro. Durante el evento, encabezado por el Presidente 

Calderón, Gordillo entregó el resolutivo del Consejo Nacional del SNTE que se realizó en Rosarito, Baja California, el 19 y 
20 de abril, en el que se acordó solicitar información a la SEP sobre los avances del Programa de Evaluación. "Señor 

Presidente no dude de la palabra del SNTE: la Evaluación Universal será una realidad pero informemos oportuna y 

adecuadamente a las maestras y a los maestros de México. Nuestra responsabilidad con los niños, con usted, con el 
pueblo de México, dista mucho de ser un chantaje o el pretexto para aferrarnos a posiciones que, como todo, tendrán 

que llegar a su fin", expresó Gordillo. El enredo de la evaluación magisterial asoma en forcejeo en la casa presidencial. La 
maestra se permite despotricar contra Josefina Vázquez Mota en presencia de Felipe Calderón -con Alonso Lujambio, 

dice, "recuperamos el diálogo que se había envilecido por la cortedad de miras con que antes se realizaba la 
administración de la educación"- y el ambiente se torna tenso. En el Día del Maestro tres escenas reflejan lo mal que 

están las cosas entre los que antes fueron aliados: en Los Pinos el festejo comienza con un desayuno privado. Pero 

resulta que, desahogado éste, la maestra y su brazo derecho, Juan Díaz, irrumpen solos en la explanada Madero para 
participar en la ceremonia oficial. El grueso de los maestros que aguarda allí recibe con aplausos a la maestra que, contra 

su costumbre de lucir ostentosas bolsas, luce un pequeño bolso negro de la marca Dior. Segunda escena: contra lo que 
dispone el programa oficial, y contra lo que ha sido costumbre en este tipo de ceremonias, la maestra Elba Esther 

Gordillo es la primera oradora: la agenda la ponía en el penúltimo turno, antes de la intervención del Presidente. Tercera 

escena: anunciada la firma del decreto por el que se reforma el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación 
(INEE), el único que sube al templete para sentarse y firmar el documento respectivo es Calderón. Invariablemente, 

tanto el Secretario de Educación Pública como la lideresa del gremio de maestros atestiguaban el hecho de pie y atrás del 
Mandatario. Si desde el atril la maestra ordena al secretario general del SNTE entregar al Presidente el documento con 

observaciones al planteamiento de la evaluación, éste hace votos porque el gremio honre su palabra y cumpla 
compromisos recién adquiridos, no sin aclarar que los derechos laborales de los maestros no se verán menoscabados. "Mi 

postura sobre la evaluación docente es muy clara: estoy convencido de que sin evaluación no hay calidad educativa. Y 

que sin calidad, lo único que avanza en México, como avanzó durante décadas, es la injusticia y la inequidad. "La 
verdadera equidad significa garantizar a todas las niñas y a todos los niños mexicanos una educación de excelencia, y 

eso sólo lo podemos lograr si consolidamos una cultura de la evaluación entre todos los actores de la vida educativa del 
país", argumentó. En el evento, el Mandatario firmó un decreto con base en el cual se le otorga autonomía al INEE, 

responsable de aplicar la evaluación al magisterio y que, en principio, dejó satisfecho al gremio de los maestros. Sin 

embargo, aunque Calderón y Gordillo coincidieron en que la Evaluación Universal de maestros se va a realizar, ninguno 
aclaró cuándo sería. "Puede ser en este ciclo escolar, nadie ha dicho que no, estamos trabajando en las mesas para eso", 

dijo Gordillo al final de la ceremonia. La ceremonia termina con un frío apretón de manos del Presidente a la maestra. Y, 
otra vez, contra la costumbre, no hay beso de por medio. Calderón apura el paso en los jardines y se escabulle por la 

puerta cinco... y deja la plaza en manos de la maestra. (Sonia del Valle, primera plana)  

Milenio-Carlos Fuentes, un escritor de carácter universal: Cecultah: Para el director general del Consejo Estatal 
para la Cultura y las Artes en Hidalgo (Cecultah), José Vergara Vergara, la obra de Carlos Fuentes perdurará por siempre, 

pues se trató de uno de los más grandes escritores que ha dado México y que han transcendido más allá de las fronteras 
y del tiempo. José Vergara señaló que una muestra de que su obra seguirá viva a pesar de su ausencia, es que sus 

primeras noveles, publicadas hace medio siglo, siguen siendo tan vigentes y reconocidas no sólo en este país, sino en 

otros tantos, incluso en aquellos que el escritor nunca pisó.  “Su obra no se irá con él indudablemente, estoy seguro que 
se perpetuará por ser tan grande, tan prolífero. Su primera novela data del año de 1958, y desde ese entonces, más de 

50 años, sigue siendo considerada actual, como todas las obras que escribió, que produjo y que hasta la fecha se 
mantienen, como La región más transparente que fue publicada o La muerte de Artemio Cruz, de 1962, y Aura, que hace 

poco se puso de moda”. El director del Cecultah se unió a la consternación nacional por la muerte del escritor. “Es 

lamentable la pérdida de alguien tan prolífero como Carlos Fuentes, principalmente porque era un escritor, que fuera de 
ser mexicano, su lectura era universal, con un reconocimiento a nivel internacional y sí es una gran pérdida para nuestro 
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país”. Afortunadamente la labor de Fuentes fue reconocida con él en vida, pues recibió importantes premios a nivel 

mundial.  “Recordemos que Carlos Fuentes fue un gran escritor, estamos hablando de más de 50 obras que le 

merecieron reconocimientos y premios, es por eso que creo que su obra perdurará.  “Entre los premios que le destacaron 
fue el ‘Príncipe de Asturias’, ‘Meléndez Pelayo’, entre otros, yo creo que la única deuda que se tuvo con él fue el no 

otorgarle el Nobel de literatura”. Señaló que la lectura de sus obras debe ser motivada en las aulas y fuera de ellas, 
aunque no obligada para pasar una materia, pues la lectura no se debe sufrir, dijo, se debe gozar y transportarse a otros 

espacios y otros tiempos al pasar de una página a otra. “Es una lectura que se recomienda realizar, quitémosle el término 

de lectura obligada, y simplemente hacer labor para acercarla a los niños, jóvenes y a los adultos también, porque es 
importante comenzar a adentrarnos en obras tan maravillosas como las que produjo Carlos Fuentes”. Se deben cambiar 

las técnicas utilizadas en el pasado, cuando obligaban a los niños a leer algo incomprensible, que lo veían como una 
carga y no una oportunidad de conocer otros mundos. Con el fallecimiento de Carlos Fuentes, agregó, de nuevo sus 

lecturas se pondrán de moda y con ello lo puedan conocer algunas personas que no habían tenido la oportunidad de 
acercarse a él por medio de sus libros. “Yo creo que cuando desaparece una figura tan notable como la de Carlos 

Fuentes, las obras que realizaron vuelven a ponerse al día, entonces creo que en los próximos meses, o en los próximos 

días, habrá un ‘bum’ de lecturas sobre su obra, lo que no quiere decir que sus obras hayan pasado al baúl de los 
recuerdos, simplemente que habemos personas que volvemos a leer un libro de Carlos fuentes, 20 o 30 años después 

sólo por el gusto de volverlo a hacer. “Habrá quienes retomen lecturas ya hechas, quienes descubran a Carlos Fuentes a 
raíz de su desaparición y eso será muy bueno, porque será el legado de esta figura de talla internacional”. Se fue como 

los grandes, en el día del maestro y con tantos proyectos alrededor que aún después de muerto se seguirán 

descubriendo.  (Edith Castillo, página 37) 

Criterio-Examen docente no es una amenaza; Josefina: En el Día del Maestro, la candidata del PAN a la 

Presidencia de México, Josefina Vázquez Mota, pidió en Playa del Carmen a los docentes no temer a la evaluación 
educativa. Los exhortó a no dejarse engañar y llamó “pandilla” a los ex gobernadores priístas Mario Marín, Arturo Montiel 

y Humberto Moreira. Desde un casino en Ciudad del Carmen, en un encuentro con ciudadanos, la abanderada llamó a los 

profesores a no dejarse engañar. “Estoy con ustedes, cuentan conmigo”, les mandó decir a los maestros en su día. “No 
se dejen engañar o atemorizar por aquellos que están intentando decir que no estamos de su lado. Cuando hablamos de 

evaluación no hablamos de ella para condicionar a los maestros, sino para saber cómo ayudarlos mejor, para saber en 
qué materias están más fuertes. Ése es el propósito de la evaluación”, dijo. “La evaluación no es una amenaza”, aclaró. 

“No es preguntarles sobre una materia que no es de su especialidad”. La aspirante presidencial celebró también el 

anuncio del presidente Felipe Calderón de darle autonomía al Instituto Nacional de Evaluación Educativa. Agregó que con 
ella en la Presidencia los maestros tendrán mejores ingresos y tecnología. Eliminar las cuotas escolares, prometió, y dijo 

que les pedirá a los padres de familia que se responsabilicen de la vigilancia del uso de los recursos. Ante la queja de una 
maestra de que los exámenes para obtener planta sólo benefician a familiares, Vázquez Mota aseguró que ella no estará 

del lado de los corruptos. “Los que no cuentan conmigo son los liderazgos que traicionan la confianza de los maestros, 

los que no rinden cuentas, los que se benefician con privilegios y prebendas”, contestó. Durante el encuentro, una mujer 
le reclamó que su campaña le parecía apagada. “La queremos ver más agresiva, su campaña está apagada”, dijo. “Dígale 

a los coordinadores que se pongan las pilas”. Vázquez Mota reiteró que nadie se debe desalentar ante la idea de que la 
elección del 1 de julio está resuelta y comparó a los ex gobernadores que acompañan a su rival priísta con los que andan 

con ella en la campaña. A los ex mandatarios, como Mario Marín, Humberto Moreira y Arturo Montiel, los calificó de 
“pandilla” y pidió que no se les permita regresar. “No tenemos ni un día que perder, cada día cuenta y no regresa. No lo 

hagamos por Josefina Vázquez Mota: háganlo por sus hijos, por sus familias. Salgamos a cada cuadra, a cada casa, a 

cada rincón, porque no hay mejor promoción que la de boca en boca”, expresó. (Daniel de la Fuente). ENVILECIÓ JVM 
DIÁLOGO CON MAESTROS La presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Elba Esther Gordillo, 

se lanzó contra la candidata del PAN a la Presidencia, Josefina Vázquez Mota, a quien acusó de haber envilecido el 
diálogo con el magisterio nacional cuando se desempeñó como titular de la Secretaría de Educación Pública. “A partir de 

abril de 2009 iniciamos los trabajos con un nuevo titular de la SEP con quien recuperamos el diálogo que se había 

envilecido por la cortedad de miras con que antes se realizaba la educación, la cual tiene que desarrollarse viendo 
siempre más allá del tiempo y circunstancia que nos implica como seres humanos y jamás supeditada a una ambición 

personal carente de autoridad moral”, dijo la lideresa en un acto oficial para celebrar el Día del Maestro. Gordillo fue la 
primera oradora en el acto del 15 de mayo en la residencia oficial de Los Pinos para premiar a los maestros con más de 

30 o 40 años de servicio. Frente al presidente Felipe Calderón, el Comité Ejecutivo Nacional del SNTE y funcionarios de la 
SEP, Gordillo hizo un recuento de todas las propuestas que el gremio magisterial ha impulsado a favor de la calidad de la 

educación. Entre otras, hizo referencia a la firma del Acuerdo Nacional para la Modernización de la Educación de 1992, el 

Compromiso Social por la Calidad de la Educación de 2002, del cual derivó la creación del Instituto Nacional para la 
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Evaluación de la Educación (Inee) y la prueba Enlace. (Sonia del Valle). (redacción, página 18) 

Criterio-PN: Nadie puede adueñarse del voto magisterial: El candidato presidencial de la coalición Compromiso 
por México, Enrique Peña Nieto, advirtió que se equivocan quienes asumen que algún partido político tiene el respaldo de 

los maestros, pues ellos decidirán el 1 de julio en libertad por el proyecto que mejor convenga para el país. En la calle 

Carlos Salinas de Gortari, del municipio Misantla, Veracruz, el abanderado del PRI-PVEM confió en contar con el respaldo 
de los maestros, a quienes ofreció una nueva alianza para emprender una revolución educativa y hacer que la violencia y 

la pobreza no distingan al México de hoy. El candidato presidencial del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y del 
Partido Verde Ecologista de México (PVEM) refrendó que su proyecto convoca a la unidad de los mexicanos, “que 

reconoce las diferencias que legítimamente identifica, pero que sabemos muy bien que es el momento de la conciliación”. 
Peña Nieto llamó a deponer intereses particulares o de grupo para privilegiar los intereses del destino de nuestra patria, 

“es el momento de estar unidos para construir los acuerdos que México necesita”, aseguró. En pleno festejo por el Día 

del Maestro, el abanderado presidencial priísta reiteró que su compromiso es mejorar las condiciones y prestaciones de 
los maestros y aseguró que es “con ustedes y no contra ustedes -maestros- es cómo vamos a impulsar la revolución 

educativa”. Con un retraso de más de 40 minutos en su acto de campaña, Peña Nieto advirtió que respetando la 
pluralidad que distingue a los mexicanos, el libre pensar y el poder disentir de quienes pretendan asumir posiciones 

absolutas, “nadie puede asumirse dueño de libertades totales y absolutas”. Dijo que en México prevalece la condición 

democrática y plural que debe seguir distinguiendo a la sociedad mexicana. Por ello llamó a una nueva alianza con los 
maestros para que en unidad se propicien oportunidades de más educación “y en libertad decidan en favor del proyecto y 

propuesta que mejor compromiso tenga para los mexicanos”, llamó y apuntó: “estoy convencido que quien asuma que 
algún partido político es y tiene el respaldo de los maestros se equivocan, porque van a decidir libremente en favor del 

partido que más convenza y aspiro y apelo a encontrar su apoyo y respaldo”, pidió el aspirante priísta. También convocó 
a no confiarse y cerrar filas en torno a su proyecto para llevar el cambio con rumbo a México. Peña Nieto firmó el 

compromiso 59 ante notario público, a fin de instalar jornadas completas en 40 mil escuelas para una mejor educación en 

caso de que el voto lo favorezca. En tanto, el líder de la sección 32 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), Juan Nicolás Calleja, ofreció el respaldo de los maestros al proyecto de Peña Nieto pues, dijo, “somos 

maestros, pero priístas”. El dirigente sindical aseguró que los maestros acudieron a este acto por su propia cuenta y no 
como se criticó que se pusieron autobuses. El dirigente seccional del magisterio consideró que en el proyecto de Enrique 

Peña Nieto se encuentra el cambio que reclama la educación pública de este país, pues en los últimos seis años se han 

tenido cuatro secretarios de Educación, entre ellos, Josefina Vázquez Mota, mencionó. (redacción, página 19) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-El asalto a la razón… 

… y la "mala" del cuento se hartó: Harta de ser usada como punto abominable de referencia en las campañas por la 

Presidencia de Josefina Vázquez Mota y Andrés Manuel López Obrador, la lideresa del magisterio, Elba Esther Gordillo, 

aprovechó el Día del Maestro para cobrarle factura, por lo pronto, a la ex secretaria de Educación. Ante el presidente 
Felipe Calderón (y sin que éste la desmintiera), afirmó ser ella quien propuso que las nuevas plazas para maestros fueran 

asignadas mediante exámenes de oposición, así como la autonomía del Instituto Nacional para la Evaluación de la 
Educación, cuyo decreto firmó ayer mismo el mandatario. Pese a decir luego a los reporteros que no quiere responder “al 

señor” (AMLO) ni a “la señora” (Josefina), a ésta le propinó severas descalificaciones, entre otras la de haber “envilecido” 

el diálogo debido a su “cortedad de miras” al frente de la SEP. Y del “chantaje” de que la viene acusando Vázquez Mota, 
Gordillo reviró que eso es lo que hace Josefina por “adjudicarse realizaciones” que nunca se imaginó ni concretó. (Carlos 

Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

La mejor campaña ha sido la de López Obrador: Si con base en la encuesta de seguimiento diario MILENIO-
GEA/ISA afirmé la semana pasada que Enrique Peña Nieto había ganado el primer debate, con la misma base tengo que 

afirmar que, justo a la mitad del calendario, la mejor campaña ha sido la de Andrés Manuel López Obrador. Al igual que 
en el debate, pongo un asterisco en Gabriel Quadri. Es cierto que presenta los mejores números, pero la gran historia se 

está escribiendo entre los contendientes de los pisos de arriba. El 30 de marzo, día del arranque de las campañas, 

Enrique Peña Nieto aventajaba por 18 puntos al segundo lugar, Josefina Vázquez Mota. Hoy lo hace por 21. Ambos han 
perdido puntos netos: el priista bajó en las preferencias de 50 a 46 por ciento; la panista, de 32 a 25. López Obrador, en 
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cambio, se ubicaba 33 puntos atrás de Peña Nieto y 15 de Josefina. Hoy está a 23 y dos, respectivamente. De 17 por 

ciento de las intenciones de voto ha subido a 23. Lo curioso es que la diferencia entre sus positivos y negativos es 

básicamente la misma de hace mes y medio: + cinco. Como sea, es el único que ha subido. Contrario a lo que he escrito 
aquí, la república amorosa sí arroja dividendos. El problema es la velocidad con que lo hace. Si la dinámica de la primera 

mitad de la campaña se repite en la segunda, López Obrador habría hecho la hazaña de comerle 20 puntos en tres meses 
a Peña Nieto, pero perdería por dos dígitos. Paliza. Interesante es, asimismo, la diferencia positivos-negativos. Peña Nieto 

ha perdido solo cinco puntos en 45 días de ataques; Josefina, a quien en realidad nadie le ha disparado, ha perdido 13. 

Estadística pura y dura. Seguimiento diario (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado… 

Es la economía, "estúpidos": Hay que saber quién está del otro lado del disparo. Florestán El mundo es angustioso 
testigo y víctima del derrumbe de las economías europeas que ha comenzado a arrastrarlo. Todo comenzó cuando 

Europa quiso ser un Estado unitario e igualitario, siendo muchos y diferentes, lo que ignoró. Los padres de la Unión 
Europea creyeron que la unidad haría la igualad, lo que hoy hemos visto dramáticamente que es falso: los ricos siguen 

siendo los ricos y los pobres los pobres con todo y la existencia de una moneda y sentimiento común. Europa es como la 
Liga Española de Futbol donde están el Real Madrid y el Barcelona, y luego, lejos, todos los demás. Le doy un dato: los 

Merengues sacaron 40 puntos de ventaja al tercer lugar. En la Unión Europea solo manda la señora Angela Merkel, que 

con las finanzas, y sin disparar un tiro, ha logrado lo que Alemania nunca pudo: dominar Europa. En medio de la peor 
crisis desde el surgimiento de la eurozona, en 1999, ella dice quién sí, y quién no, cómo y cuándo se hacen las cosas y a 

qué precios y tasas. España es hoy el mejor ejemplo del peor desastre. Es verdad que antes estuvieron Irlanda, y luego 
Portugal y permanentemente Grecia e Italia. La diferencia es que los griegos representan el 2 por ciento del PIB de la UE 

y España es la cuarta economía de la eurozona, solo después de Italia, la tercera, y Francia y Alemania que es la primera. 

Esta crisis económica, como todas, ha tenido su impacto, además del bolsillo, las mesas y el empleo de millones de 
griegos, portugueses, españoles e italianos, en los gobiernos: ha sido la crisis económica, y no la ideología, la que los ha 

tirado en Grecia, Italia, Holanda, España, Francia, como lo confirma que la misma crisis económica ha echado a un 
gobierno socialista en España y ha elevado a otro socialista en Francia. Y en Grecia ha llevado al Parlamento a ultras del 

ala neonazi y de la extrema izquierda. Así que no es la ideología ni la democracia lo que tira y pone gobiernos, sino la 
economía, estúpidos, frase que acuñaría James Carville y haría suya Bill Clinton en la campaña de 1992. RETALEs 1. 

CITA. Hasta anoche, Andrés Manuel López Obrador no había confirmado su asistencia a la asamblea del Consejo de 

Comercio Exterior, que preside Valentín Díez Morodo, mañana jueves en Guadalajara. Los otros candidatos ya; 2. 
TERCER GRADO. Lo que sí ha confirmado AMLO es su participación en Tercer Grado, el próximo miércoles 6 de junio, a 

cuatro días del segundo debate. Antes, el próximo miércoles 23, estará Enrique Peña Nieto; y 3. GIL. Resulta falsa la 
versión: Roberto Gil Zuarth sigue siendo el coordinador de la campaña de Josefina Vázquez Mota y su hombre de 

confianza. Lo demás es campaña.  (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que a los funerales de Carlos Fuentes en su casa de San Jerónimo, anoche, llegaron Felipe Calderón y Marcelo 

Ebrard, así como sus esposas, Margarita Zavala y Rosalinda Bueso, y el candidato de las izquierdas a la Jefatura de 
Gobierno, Miguel Ángel Mancera. 

Entraron también a dar el pésame decenas de escritores y amigos cercanos que, a diferencia de los políticos, 

permanecieron mucho más tiempo con la viuda, Silvia Lemus, quien había pedido una ceremonia íntima que, al final, 

fue difícil de realizar. 

:Que el saludo de la líder del SNTE, Elba Esther Gordillo, con el presidente Calderón, con motivo del Día del Maestro 
en Los Pinos, fue seco, frío y, a diferencia de otras ocasiones, esta vez sin las pantallas gigantes que se acostumbran en 

los actos del mandatario. 

Incluso, el programa del evento fue modificado, pues la dirigenta magisterial tomaría la palabra antes que el secretario 

de Educación, José Ángel Córdova, pero el acto empezó con el discurso de Gordillo, quien abrió así: “La verdad 
triunfa por sí misma; la mentira necesita siempre de la complicidad”. 

:Que la maestra Elba Esther Gordillo estará esta noche, a las 22:00 horas, en MILENIO Noticias, en entrevista con 
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Ciro Gómez Leyva. 

:Que a propósito del presidente Calderón, esta noche acudirá a la primera cumbre regional del Consejo Mundial de 
Viajes y Turismo en la Riviera Maya, que reúne a los ministros de turismo de las 20 economías más desarrolladas. 

Y mientras el gobernador de Quintana Roo, Roberto Borge, también promueve el turismo… pero en Texas, adonde fue 
a buscar que retiren la reciente alerta de viaje emitida por ese estado, y se ve difícil que llegue a cenar, pues su regreso 

está previsto para el jueves. 

¿Será que la última gira de Calderón por el estado pisó algunos callos, cuando el gobernador polemizó en Twitter con el 

mandatario? 

:Que el tema de la transmisión del segundo debate presidencial volverá a la discusión hoy en la sesión de la Comisión 
Permanente, donde la diputada perredista Mary Telma Guajardo subirá un punto de acuerdo para exhortar al IFE a 

ejercer sus facultades legales y pedir que se transmita en cadena nacional. 

Y para aderezar la discusión, también se pedirá modificar el formato para evitar que haya “todo tipo de distractores”, no 

sea que se les vaya a atravesar otra edecán. (redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate…  Canto de ciegos 
Apenas ayer por la mañana leía yo la segunda parte del artículo “Viva el socialismo. Pero.”. En el texto Carlos Fuentes 

recordaba unas palabras de Francois Mitterrand, presidente socialista de Francia en la década de 1980: “Nunca fui 
partidario de Charles de Gaulle, explicó una vez. 

Pero siempre rehusé ser su enemigo”. Para los políticos mexicanos este pragmatismo resulta inexplicable. Aquí no hay 
adversarios sino enemigos. Pero Fuentes sabía que la política debe ser realista. Se consideraba de izquierda, pero de una 

izquierda sensata y constructiva. 

Fue feroz en sus críticas a George Bush hijo y Nicolas Sarkozy, pero también a Hugo Chávez. La solución a la violencia en 

México, dijo, debía pasar por la descriminalización de las drogas. 

Sobre los aspirantes a la Presidencia señaló: “Los candidatos son muy pequeños”. De Enrique Peña Nieto, quien lo 

confundió con Enrique Krauze, afirmó: “Este señor tiene derecho a no leerme. 

Lo que no tiene derecho es a ser presidente de México a partir de la ignorancia”. A Andrés Manuel López Obrador le pidió 

en 2006 dejarse de payasadas: “Para payasos tenemos bastante con Chávez”. El año pasado me confesó en un programa 
de radio su respaldo a Marcelo Ebrard, a quien consideraba representante de una izquierda seria. 

Fuentes no fue solo referencia literaria; sus relatos solían tener un trasfondo político. Las buenas conciencias (1959) era 
un manifiesto de rebelión contra el conservadurismo católico del Bajío; La muerte de Artemio Cruz (1962), un retrato de 

la corrupción del México surgido de la Revolución; La silla del águila (2003), un pronóstico de que en el 2020 la política 
mexicana seguiría sufriendo las mismas mezquindades de hoy. 

Aura, la historia de una joven hermosa atrapada en un mundo vetusto, fue publicada en 1962. Narraba la entrega de 
esta joven a su amante con “los brazos abiertos”, al igual que “el Cristo Negro que cuelga del muro de su faldón de seda 

escarlata”. Aura, que “se abrirá como un altar”, era tan perturbadora que, décadas después, Carlos Abascal protestó ante 
la escuela en la que estudiaba su hija porque se le había asignado este relato como material de lectura. 

Fuentes fue un intelectual público. En vez de refugiarse en un protegido mundo literario, escribió con frecuencia sobre 
temas políticos y sociales. Tiempo mexicano (1971) compiló algunos de sus primeros artículos. En esto creo (2002) es 

quizá su texto político más personal. 

La gran novela latinoamericana, su último libro, publicado en 2011, era, más que un ensayo literario, una gran reflexión 
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sobre la historia de Latinoamérica. 

Nacido en Panamá en una familia diplomática, Fuentes creció en la embajada de México en Washington. Hablaba un 
inglés y un francés tan perfectos como su español. Durante décadas vivió la mitad del año en Londres, donde el 

aislamiento facilitaba su trabajo, y la otra mitad en un México que nutría su creatividad. 

“Es que no se puede vivir aquí -decía Juan Luis, en “Un alma pura”, una de las narraciones de Cantar de ciegos de 1964-. 
Si sólo quieres vivir, eres un traidor en potencia. Aquí te obligan a servir, a tomar posiciones, es un país sin libertad de 
ser uno mismo”. 

Juan Luis se marcharía a Ginebra, donde se daría cuenta de que “ese orden de todo lo exterior” de la ciudad suiza 
“estaba exigiendo un desorden interno que lo compensara”. 

En su primera novela, La región más transparente (1958), Fuentes concluía: “Aquí nos tocó. Qué le vamos a hacer. En la 
región más transparente del aire”. A esa región, empero, regresó una y otra vez en su vida. 

Y en ella su cuerpo decidió quedarse a descansar al final. 

EL GRAN LEÓN ¿Mi recuerdo más personal? La noche que fuimos con Silvia, Federico Reyes Heroles, Beatriz y mi 

sobrina Samanta Sarmiento, entre otros, al Gran León de la colonia Roma a bailar música tropical al ritmo de Pepe 
Arévalo y sus mulatos. (Sergio Sarmiento, página 20) 

Excélsior-Juegos de poder… 

¿Para qué sirve el spam?: Cuando vivía en Estados Unidos me irritaba encontrar mi correo lleno de basura. Publicidad 

de cruceros que yo, en mi calidad de estudiante pobre, ni siquiera podía abordar en mis sueños más guajiros. 
Invitaciones a sacar tarjetas de crédito como si yo fuera un sheik árabe de país petrolero. Notificaciones de que había 

ganado un millón de dólares en una rifa a la que no me había apuntado. En mi correo encontraba kilos y kilos de bosques 
devastados por la mercadotecnia. Afortunadamente en México no sucede lo mismo por una razón: el desastre del correo 

mexicano. Ante lo caro y malo del servicio, las empresas no se promocionan por esta vía. La ineficacia burocrática nos 

salva de las comunicaciones no solicitadas. Pero, gracias a internet, llegó el spam a nuestras vidas, cada día con más 
fuerza. Calculo que de 100% del correo electrónico que recibo al día, aproximadamente 90% es spam, con todo y que 

tengo un programa que supuestamente lo filtra. Sistemáticamente me encuentro marcando comunicaciones en la lista de 
indeseados. El mail de Kline Marshall, Teresita o NeXtten se va a una bandeja que en un par de semanas acumula cientos 

de comunicaciones y que, con otros remitentes, luego vuelve a arribar. Hay que reconocer la persistencia de estos 

individuos para vendernos algo. Medicinas más baratas como Viagra para la disfunción eréctil, Prozac para la depresión y 
Lipitor para el colesterol. Cursos de todo tipo, desde meditación trascendental hasta el manejo de maquinaria pesada. 

Instrumentos para agrandar el aparato sexual o métodos para prolongar un orgasmo. Hay algunos correos que, de plano, 
no entiendo porque literalmente están en chino (¿o será japonés?). Llegan, también, de los que pretenden timarnos. 

Están, por ejemplo, los que ofrecen una sociedad para recuperar una herencia en Nigeria o la propiedad de un campo 
petrolífero en una provincia perdida de la ex Unión Soviética. Nos demandan enviar dinero de inmediato para comenzar 

las gestiones. Si uno es lo suficientemente cretino para creerles, termina desembolsando su dinero a mafias 

internáuticas. Se encuentran, asimismo, las que supuestamente son comunicaciones de nuestros bancos que, con una 
historia bastante creíble, pretenden que les demos nuestras claves bancarias secretas que luego utilizan para vaciar las 

cuentas. ¿De verdad sirve todo este spam? Yo, por ejemplo, recibo muchos correos que me invitan a invertir en acciones 
que están a punto de explotar en su precio. Al respecto, me topé con un artículo académico. Los profesores Laura L. 

Frieder y Jonathan L. Zittrain demuestran empíricamente que este esquema, de hecho, funciona. Los ladinos del 

spam compran acciones a un precio bajo y luego mandan el correo a millones de internautas recomendando su compra. 
Algunos ingenuos lo hacen por lo que, ese día, la oferta de la acción sube al igual que su precio. Del otro lado, los 

spamers venden y capturan una utilidad que los autores calculan en un promedio de 4.9% en tan sólo dos días. En las 
jornadas subsiguientes, la demanda por la acción cae al igual que su precio. Los ilusos que hicieron caso del correo 

pierden y se quedan con una acción basura. Lástima por ellos: hubieran comprado mejor un aparato para agrandar su 

pene o un método para tener un orgasmo más satisfactorio. (Leo Zuckermann, página de internet)  
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El Universal-Bajo Reserva:  

EL ROSTRO del presidente Felipe Calderón endureció con el discurso de la profesora Elba Esther Gordillo,  pero la dejó 
que se moviera y que retozara a sus anchas en la residencia de Los Pinos. La presidenta del poderoso Sindicato Nacional 

de Trabajadores de la Educación dio un fuerte discurso con motivo del Día del Maestro, que le permitió cobrar viejas 
cuentas con la ahora candidata presidencial del PAN, Josefina Vázquez Mota. Los maestros están más allá de 

"descalificaciones y gritos y estertores de fracaso", dijo ella. Calderón no hizo ninguna defensa de doña Josefina y la 
maestra salió de la Casa Presidencial tan feliz como llegó: saludadora y posando para la foto con sus compañeros del 

gremio.  

 
LA COMBI del candidato presidencial del Panal hará una pausa en la campaña este fin semana. Gabriel Quadri tiene en su 

agenda un viaje a Nueva York para asistir a la graduación de su primogénito Paulo, quien estudió una maestría en Yale. 
La fiesta será el sábado y el aspirante volverá a territorio nacional el domingo para reincorporarse el lunes 21 de mayo a 

sus giras y eventos electorales. Don Gabriel aprovechará el viaje para preguntar a sus contactos en Estados Unidos cómo 

se observa la contienda por Los Pinos, a la mitad de la campaña, nos comentan.  
AL TABASQUEÑO le está saliendo lo durito, ahora que se ve en el segundo lugar en las encuestas. Andrés Manuel López 

Obrador ha estado manejando desde el arranque de la semana un discurso fuerte, con pasión y bien cuidado. En cada 
acto de campaña, el aspirante presidencial pide la unidad de las izquierdas, defender el voto, no permitir la imposición y 

apoyar a los pequeños y medianos empresarios. Para el tema de las universidades el equipo de AMLO anda en busca de 
un sitio en el DF para una reunión que convoque a estudiantes de la UNAM, el Politécnico Nacional y la UAM. Quiere 

seguir dando campanazos, nos comentan.  

 
MANLIO FABIO Beltrones, quien tiene la encomienda de coordinar las campañas de los candidatos a diputados —como él 

mismo— sumará este fin de semana encuentros con un total de 190 aspirantes, de 20 estados, cuando la campaña llega 
justo a la mitad. Sólo entre el sábado y el lunes el sonorense visitará Sinaloa, Nayarit, Morelos, Tamaulipas y Nuevo 

León. La apuesta cifrada por el tricolor no es menor: buscar la mayoría en ambas cámaras.  

 
EN PLENA etapa de recuperación y con una serie de proyectos para el mejoramiento de Acapulco, la secretaría de 

Turismo de Guerrero, Graciela Báez Rícárdez, renunció al cargo para incorporarse al grupo de campaña del candidato de 
las izquierdas al gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera. El secretario de Gobierno guerrerense, Humberto Salgado 

Gómez, pasó la estafeta a Javier Aluni Montes, quien ocupaba la gerencia de uno de los hoteles de mucha tradición en el 
puerto. "El clima no se ha ido, las playas no se han ido, tenemos que difundir las cosas buenas de Guerrero", dijo el 

nuevo secretario de Turismo. Por cierto, a nivel federal hace unos días hubo un nuevo movimiento en la Secretaria de 

Turismo, con la designación de Luis Alfonso Lugo Platt en la subsecretaría de Operación Turística. ¿Tiene algo de extraño 
a estas alturas del sexenio?, se preguntará usted. Bueno, salvo que se trata del onceavo subsecretario que es nombrado 

en esa dependencia en lo que va de la administración. De ese total, ocho han sido cambiados en los dos años que lleva al 
frente la secretaria Gloria Guevara. Hay que agregar a tres titulares que han desfilado por Fonatur y otros tres directores 

del Consejo de Promoción Turística de México.  

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

MIENTRAS el resto del mundo se horrorizó con la noticia de los 49 descuartizados en Cadereyta, Nuevo León, para las 
autoridades mexicanas... ¡la cosa es calmaaada! 

DE ENTRADA, tanto para la Secretaría de Gobernación como para el gobierno estatal se trata, simple y sencillamente, de 

un episodio más de la lucha entre cárteles de la droga. 

ADEMÁS los nuevoleoneses no tienen de qué preocuparse, pues a decir de los gobernantes esas cosas de las masacres 

también pasan en Jalisco, Tamaulipas y Veracruz. 

ES MÁS, el gobernador Rodrigo Medina ya dijo que seguramente son fuereños que los fueron a tirar a su estado. 

EN POCAS PALABRAS: el crimen ya está esclarecido: los muertos no son de Nuevo León, nomás los dejaron ahí; tampoco 
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son civiles, sino criminales; y esas cosas pasan en todos lados. 

ASÍ QUE para qué perder tiempo investigando si es más fácil sacar conclusiones a toda prisa y hacer como que no pasa 
nada. 

MÁS DE UN PANISTA se quedó con el ojo cuadrado al enterarse de que el CEN de su partido bajó a Ulises Ramírez de la 
lista de diputados plurinominales del Estado de México. 

EL SENADOR ya se veía despachando en Toluca como diputado local, cuando la dirigencia nacional echó para atrás la 

decisión del comité directivo mexiquense. 

LO QUE muy pocos saben es que la decisión no fue sólo para castigar por sus mañas a Ramírez, sino para darle espacios 

-y fuero- a los cercanos al equipo de Los Pinos porque los propios jerarcas panistas ven el futuro muy negro. 

CUENTAN QUE en la sesión del CEN, Luisa María Calderón fue de las que argumentó con mayor vehemencia para quitar a 

Ramírez. 

Y QUE ahí se dijo algo así como que tenían que atrincherarse en los congresos estatales, pues éstos se convertirían en 
los últimos reductos del panismo para el próximo sexenio ante la previsión de "resultados negativos". 

ASÍ QUE nadie si se sorprenda si los calderonistas comienzan a aparecer en las listas plurinominales de los estados más 
recónditos del país. 

EL QUE ya tiene listas las maletas es el sacerdote Alejandro Solalinde, quien viajará a Estados Unidos y Europa... pero no 
por gusto. 

EN REALIDAD se va a su pesar, pues sus compañeros prácticamente lo obligaron a alejarse del albergue para migrantes 

que dirige en Ixtepec, Oaxaca, debido a las graves amenazas en su contra. 

EN SU GIRA, Solalinde denunciará, precisamente, los riesgos que enfrentan a diario los defensores de los derechos 

humanos. 

RÁPIDO reaccionó Marcelo Ebrard al enterarse de la muerte de Carlos Fuentes. 

EL JEFE DE GOBIERNO encabezaba una reunión de gabinete, en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, cuando le hicieron 

llegar el recado sobre el fallecimiento del gran escritor mexicano. 

DE INMEDIATO Ebrard canceló la reunión y se trasladó al sur de la ciudad y, desde ese momento, no se le despegó a 

Silvia Lemus, la viuda del artista.  

MAÑANA comenzarán los homenajes, los discursos, la leyenda. Por lo pronto, en el momento difícil, el que estuvo ahí fue 

Ebrard. (redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-En pocas palabras… 

Por primera vez Elba se sube al "ring" contra JVM: Durante los últimos años, la maestra Elba Esther Gordillo ha 

sido la villana preferida de este país. Catalogada como más peligrosa que “Cruella de vil” o tan perverso como “Chucky el 

muñeco diabólico”, que dada la violencia de las bandas criminales ahora inspira ternura. A pesar de ser uno de los 
personajes más criticados, justa e injustamente, pues políticos amigos y enemigos, la han utilizado como plataforma de 

lanzamiento o como excusa para no avanzar con una verdadera reforma educativa, tampoco es culpable de todo lo que 
ocurre en este país. En repetidas ocasiones la candidata panista Josefina Vázquez Mota la ha señalado como la causante 
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de todos los males y en honor a la verdad tampoco es para tanto. Ciertamente ha tenido un protagonismo en la vida 

política y sindical de México, pero propiciado por ex presidentes que por conveniencia, dejaron que el SNTE asumiera el 

control de las cosas y hasta lo consintieron. Sobre todo en época electoral donde Vicente Fox y el propio Felipe Calderón 
le dieron más poder, cuando en un arrebato de soberbia, la maestra renuncia al PRI e inventa el PANAL. En todo este 

tiempo Elba Esther había guardado mesura en su declaración en contra de aspirantes presidenciales, pero ayer tuvo un 
momento de desesperación y despótico contra la aspirante panista. Le respondió, como nunca antes, todos los 

señalamientos y acusaciones utilizadas como spots durante la presente campaña. En pocas palabras se puso los guantes 

y se subió al ring, pues dijo estar cansada de tantos insultos. El “hasta aquí” de la maestra es nota como decimos 
quienes nos dedicamos a esta profesión del periodismo, y por ello se destaca en nuestra portada con un gran titular: 

“Josefina ambiciosa, vil y corta de miras”. Como decimos en el barrio, “quieres mas o te guiso un huevo”. Además de la 
declaración tan contundente habría que analizar los motivos por los que decidió lanzarse contra Josefina, pero sobre todo 

las repercusiones que esto traerá a la candidata blanquiazul. Si la tendencia de los sondeos sigue en el mismo tenor, con 
un Enrique Pena Nieto en la punta y un Andrés Manuel López Obrador hacia arriba, lo que menos necesita en estos 

momentos dona Josefina es pelear con enemigos de peligro como la profesora. Pero no solamente ella perderá votos, 

porque en el supuesto de que repuntara e hiciera la hazaña de ganar la Presidencia, traería seis años de confrontación 
con una mujer que es igual de entrona, y eso en nada beneficia al país. Dicen que si la Tercera Guerra Mundial hubiera 

sido encabezada por mujeres la humanidad ya no existiera por la vehemencia con la que disputan todas sus luchas. Sería 
como una pelea de gallos que termina cuando muere uno de ellos. (Miguel Ángel Vargas, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

CALDERÓN EMPEZÓ POR LA PUERTA DE ATRÁS Y TERMINA PEOR, CON UN PAÍS CASI EN RUINAS El Presidente 

Calderón inició su sexenio por la puerta de atrás en el Congreso para poder rendir su protesta ante la oposición del PRD y 

en general de millones de mexicanos encabezados por López Obrador que hasta hace poco se llamó robado por el PAN 
en la elección del 2006 y que por lo mismo lo calificó de ilegítimo y de espurio. Quizá por eso su sexenio fue de un 

esfuerzo constante por demostrarse y por demostrarle a los ciudadanos que era un presidente legítimo con la capacidad 
y legitimidad para ese cargo, con la sombra pesada del Peje que casi todos los días le recordaba que había entrado por la 

puerta de atrás y que la ilegitimidad era un pecado original que no  había sido lavado con ningún sacrificio redentor. 
Movido seguramente por ese pendiente más moral que político, el presidente Calderón se lanzó a  la aventura de una 

lucha contra el crimen organizado de la  que no consultó ni consensó con nadie y que ha sido de funestas consecuencias 

para México;  ha creado un panteón horrendo de más de 50 mil tumbas que la historia le recordará y le reclamará 
mientras viva, tanto a él como a su partido. Ha sido una estrategia de pesadilla y de sangre que la verdad el país no se 

merecía, no por la intención que es buena, sino por la forma que Calderón intentó sin bases ni forma. Lo peor de todo es 
que se siente iluminado y en más de una ocasión ha retado públicamente a quien lo quiera oír para que se le diga qué 

otro camino puede existir para combatir al crimen que no sea su camino. La pregunta la debió hacer antes de que la 

lucha estallara, no ahora cuando al campo la falta tierra para cubrir tanta tumba. El país está hecho un desastre en el 
terreno de la paz. Los asesinados aparecen por decenas en los estados de la República, desmembrados, en espectáculos 

dantescos. Y todavía su candidata, la señora JOSEFINA en discursos cínicos, intentando sacar raja política culpa a otros 
partidos políticos de estos asesinatos, sin ver que es SU PRESIDENTE el que inició esta guerra absurda para justificar una 

presidencia que a lo mejor el voto ciudadano no le dio. El miedo se ha apoderado de la sociedad, sobre todo de 

determinados estados del país donde las bandas operan con mayor fuerza. El desempleo es otro flagelo que azota a 
Mexico. Y eso que iba a ser el presidente del empleo. Son millones los mexicanos que no tienen un empleo fijo y que 

sobreviven con chambitas y de lo que se puede. Este es el país que deja el presidente Calderón aunque en sus cuentas 
alegres diga que las cosas van mejor. A lo mejor por eso la candidata del PAN baja y baja en las encuestas porque la 

verdad otros seis años del PAN al frente del país, como que es para sádicos. PREGUNTA: ¿Ahora los revolucionarios están 
en la Ibero?... que se los crea Vargas. Sí, como no. (Adalberto Peralta, página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

La mano de Monreal: La posibilidad de que Lorenzo Daniel Ludlow Kuri fuera postulado como candidato al Senado de 

la República por el Movimiento Progresista que integran los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo 

(PT) y Movimiento Ciudadano (MC) no fue solo un buen deseo, estuvo cerca de concretarse por la operación del ex 
gobernador de Zacatecas y coordinador de la bancada petista en la cámara alta, Ricardo Monreal Ávila. El coordinador de 

la campaña lópezobradorista tuvo alguna vez conocimiento de lo que sucedía en la arena política hidalguense, por su 
cercanía con el entonces gobernador Jesús Murillo Karam fomentada por el hoy procurador zacatecano Arturo Nahle 
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García, hombre cercano a Monreal Ávila de quien fue secretario de Gobierno y luego diputado federal por el PRD, pero 

antes coordinador jurídico y secretario del Despacho en Hidalgo. No sólo cuando en 1998 José Guadarrama Márquez, 

aspiró a ser postulado por el PRD al gobierno de Hidalgo, tras su derrota en la contienda interna priista, Ricardo Monreal, 
intervino a favor de que el entonces fuerte Frente Democrático Hidalguense (FDH) se incorporará al sol azteca y que uno 

de sus integrantes fuera postulado en lugar del desaparecido periodista Miguel Ángel Granados Chapa, pero no el de 
Jacala, lo que puso fin a las negociaciones. Tal vez con ese conocimiento, el ex mandatario zacatecano, que pasó del 

PRD al PT tras divergencias con la cúpula de Nueva Izquierda, trató de asestar un golpe a Los Chuchos, presionando para 

que el ex priista Ludlow Kuri que perdió la primera plaza panista al senado con Xóchitl Gálvez, relevara en la candidatura 
del Movimiento Progresista al ex legislador local y federal Isidro Pedraza Chávez. Que contrario a lo que se creyó en 

principio, cuenta con todo el apoyo de Los Jesusees En su aspiración de ser senador, en un escenario que al inicio de la 
campaña fue poco alentador, pero que a mes y medio de las elecciones se recompuso y puede conforme intensifica su 

campaña proselitista y concreta amarres con las estructuras de los tres partidos arrojarle un resultado positivo. (Alberto 
Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

No contaban con el “Twitter”: Muchos políticos, sobre todo los de viejo cuño, insisten en minimizar los impactos 

positivos y negativos que tienen los candidatos presidenciales, especialmente el abanderado de la alianza PRI-PVEM, 

Enrique Peña Nieto, a grado de considerar que no incidirán en el resultado del primero de julio venidero. Apelan 
especialmente a la amplia ventaja que aún conserva el mexiquense sobre sus adversarios y calculan que administrando 

bien la caída “natural” de su candidato, llegarán al día de los comicios con una ventaja suficiente que les permita vo lver a 
Los Pinos y sacar al PAN de la residencia oficial. Sin embargo, los comentarios a través de YouTube, Facebook y Twitter, 
están teniendo un efecto hasta ahora no calculado, que ha hecho mella sobre todo en la imagen del puntero de esta 

contienda. Los ejemplos más recientes se reflejaron luego de su desafortunada presencia en la Universidad 
Iberoamericana y de su acarreo cibernético, descubierto por un infiltrado en el war room, que hizo circular por las redes 

un video donde se ordena revertir los comentarios adversos a Peña Nieto, con la pretensión de que tiene más seguidores 
que detractores. La Jornada publica el martes cifras sobre el monitoreo electoral en Twitter: de Andrés Manuel López 

Obrador, dice que tuvo 20 comentarios positivos por 7 negativos; Peña Nieto, 47 por 44; Josefina Vázquez Mota, 15 por 
ocho; y Gabriel Quadri, 13 por 10. A pesar de que en el país hay 24 millones de jóvenes desencantados con partidos y 

políticos, en las universidades Iberoamericana, de Querétaro y en la escuela de periodismo Carlos Septién ya se dieron 

muestras de que los jóvenes también cuentan y ponen en aprietos a los presidenciables, lo que podría reflejarse en el 
resultado del primero de julio. El PRI también ha prendido sus focos rojos en los estados de Oaxaca, Veracruz, Tabasco, 

Morelos y Chiapas. Pero los priistas insisten en administrar la caída de su candidato de tal modo que les alcance para 
ganar las elecciones presidenciales. (Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-Desde mi ventana… 

No todo está decidido: Ha transcurrido la mitad de la campaña para elegir Presidente de la República y los ánimos 
ciudadanos poco a poco se van calentando. Hace 45 días, al iniciar dicha campaña, todo indicaba que ya había un 

candidato claramente ganador, la mayoría de las encuestas electorales coincidían en que el candidato del PRI-Verde 
tendría un día de campo. Al día de hoy, poco se han movido los números de las encuestas, Peña Nieto conserva una 

abrumadora preferencia, pero el ambiente político comienza a dar muestras de que viene lo más fuerte de esta 
contienda. Cada vez veo más a un Peña Nieto que irá bajando a porcentajes más cercanos al 40% de preferencia 

electoral y a un Andrés Manuel que pronto superará el 30%. Mi análisis puede confundirse con un deseo personal, pero 

veo condiciones para que dicho análisis se materialice. Después del ya tan comentado debate entre los candidatos y a 
medida que se acerque el día de la elección, los ciudadanos que tengan la intención de votar irán tomando su decisión 

final y los antecedentes estadísticos nos dicen que hay un porcentaje de votantes indecisos y otro que oculta su voto, 
que difícilmente votarían por el PRI. Por otra parte, millones de jóvenes votarán por primera vez y es difícil predecir su 

inclinación electoral, lo cierto es que sucesos como el de la Universidad Iberoamericana sólo confirman lo que ya 
empiezan a medir algunos estudios de opinión y esto es que López Obrador ha crecido consistentemente entre los 

jóvenes universitarios. Pienso que la campaña de Josefina Vázquez Mota difícilmente va a remontar y sí veo 

circunstancias favorables a López Obrador para que se consolide como el opositor más viable. Se equivoca quien afirme 
que ya todo está decidido. (Natividad Castrejón, página 04) 
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El Reloj-La hora en punto: La SEDECO de Maauad  

Los proyectos `Platah' en Tizayuca y Bicentenario en Tula de Allende, ocuparon los espacios de mayor relevancia de la 

agenda económica estatal en los años recientes. En Tizayuca, la espera de un aeropuerto internacional, ya sea de carga 
o pasajeros, se ha prolongado a tal grado, que parece difícil el aterrizaje de un proyecto de esa naturaleza en tierras 

hidalguenses. Algo similar, ocurrió durante el proceso de selección del polígono donde se construiría la denominada 
refinería Bicentenario, pues la inequidad del gobierno Federal hacia Hidalgo, no sólo generó incertidumbre entre los 

pobladores de la región, que con el proyecto esperaban la llegada de empleos permanentes. Pese a ello, en ambas 

regiones de la entidad aún se apuesta por esas dos estrategias que podrían integrarse a los esquemas estatales de 
desarrollo en Hidalgo una vez ocurra el relevo presidencial, que podría ofrecer nuevos escenarios económicos para el 

estado. En tanto, otras regiones de la entidad experimentan un proceso de consolidación en el ámbito industrial, que a su 
vez repercute positivamente en la generación de empleos. Un ejemplo lo constituye Bombardier; trasnacional que se 

asentó en la zona industrial de Ciudad Sahagún durante el proceso de desincorporación y venta de empresas 

paraestatales en los últimos años del gobierno Salinista. Hace 20 años, la empresa comenzó sus operaciones en ese 
rincón del estado, para dar una especie de "respiro" al entonces agonizante que-hacer industrial de la zona, que asfixiada 

por el sindicalismo y la deficiente operación del Estado, pusieron al borde de la desaparición a una región laboral cuyo 
esplendor fue entre las décadas de los 70 y 80. La recuperación en Sahagún no ha sido fácil, sobre todo, porque la mano 

de obra de esta región (muy calificada por cierto), mantenía arraigadas las condiciones laborales que llevaron a la 
quiebra a importantes firmas que no sobrevivieron ni a las crisis económicas, ni a las excesivas condiciones imperantes 

en los con-tratos colectivos de trabajo. Por ello es que da gusto saber de ejemplos como el de Bombardier, que a 20 

años de haberse establecido en la entidad, hace un relativo alto en el camino para festejar que la producción que ahí se 
genera no sólo es competitiva en los mercados nacionales, sino por sus posibilidades de crecimiento hacia otros países. 

Una muestra más del desarrollo económico estatal, lo representa la llegada a la región de Huichapan la empresa ERMO, 
que al poner en funcionamiento 100 maquinas de costura, generó de entrada 120 empleos para hidalguenses que 

radican en Tecozautla. Conectividad carretera, asistencia técnica y apoyos de las instancias que forman parte de la 

Secretaria de Desarrollo Económico, animan a los empresarios de ERMO a fijarse el objetivo de crear 300 empleos 
permanentes durante el primer año de operaciones de la planta dedicada a la fabricación de uniformes industria-les, 

donde el 90 por ciento de su producción es exportada a los Estados Unidos. Hasta hoy, el titular del la SEDECO, José 
Pablo Maauad tuvo al menos en 2 ocasiones, la posibilidad de inscribirse en la escena electoral que hoy ocupa la atención 

de las mayorías, pero su decisión de permanecer al frente de esa dependencia al parecer no fue mala, pues hay 
resultados que saltan a la vista en relación a su encomienda, sin dejar de considerar importantes retos como los 

existentes en algunos parques industria-les que requieren de especial 'atención para que cumplan su objetivo. 

(Edmundo Pineda, página 09)  

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que Ramón Ramírez sorprendió a propios y extraños al subir ayer al pleno y presentar una iniciativa de reforma de 
su bancada, el PRI, que propone ampliar un mes más los dos periodos de sesiones ordinarias. Y sorprendió porque es 

rara la vez que el coordinador de la junta legislativa participa activamente, aunque esta ocasión, dicen, lo hizo porque es 
una de las iniciativas más importantes que ha presentado la bancada del tricolor en los últimos meses.  

: Que ahora resulta que a Damián Sosa lo están apoyando los integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores 
del IMSS, aunque dicen que no es de gratis, pues más bien es una estrategia de la delegada de este instituto, Marisol 

Vargas, para que el candidato panista a una diputación federal por Tulancingo pueda engrosar sus filas de seguidores y 
captar más votos. Pero sin duda, la pregunta es: ¿a cambio de qué, la delegada del IMSS le apuesta precisamente a la 

candidatura de Sosa? 

: Que ahora sí en Tulancingo anda suelto el diablo… o más bien los ladrones, pues dicen que en estos días varios 

funcionarios públicos fueron víctimas de la delincuencia que azota a la región. Dicen que a la diputada federal suplente, 
Blanca Luz Soto le robaron su casa, además del coordinador de Desarrollo social en el Ayuntamiento, Gustavo Oro le 

robaron su camioneta y por si fuera poco, en el Consejo Consultivo Ciudadano del municipio también se metieron a 

robar. Vaya que los tulancinguenses necesitan una limpia, pues es más fácil que poner a trabajar a las autoridades, 
¿verdad señor alcalde? 

: Que quien anda que no se aguanta ni él solo es el alcalde de Atotonilco de Tula, Asael Hernández, luego que 
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fuera abucheado y regañado por sus superiores de partido, durante una caravana automovilista que organizó a favor de 

la candidata Xóchitl Gálvez, a quien no logró reunirle ni medio centenar de automovilistas para apoyar su campaña. 

Dicen que es edil anda muy enojado, pues no da cuenta de cómo fue que no pudo organizar algo tan simple, pues ya no 
confían en él para próximos eventos. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Lo he dicho y lo reitero, abonamos a fortalecer las instituciones mexicanas como el IFE, para que siga cumpliendo con su 

encomienda institucional, pero tendrán que definir y fortalecer el formato” 

Ricardo Crespo Arroyo 

Líder del PRI en Hidalgo, sobre el segundo debate de los presidenciables 

Es un proceso muy largo y se requiere de la voluntad de las afectadas para romper con el círculo de maltratos e insultos, 
la mayoría de las veces se arrepienten y en algunas ocasiones hasta regresan con sus agresores” 

Luz Elena Montserrat Aguilar Vera 

Directora del centro de atención a víctimas de Tulancingo, sobre la violencia hacia mujeres 

Condicionan, coaccionan y compran la voluntad de cada beneficiario de dichos programas, a cambio de su voto por los 

candidatos del Partido Acción Nacional. Dan de baja a cientos de usuarios de los programas sociales” 

Lucas González López 

Jurídico de la campaña de Peña Nieto en Hidalgo, sobre la demanda al PAN y a Sedesol 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice… 

que profesores de la entidad pasaron ayer una buena mañana en conocido salón de eventos de Pachuca, donde fueron 
agasajados por su sindicato y el gobierno estatal con motivo del Día del Maestro. Las relaciones entre el grupo 

magisterial y las autoridades estatales se ha mantenido en los mejores términos, como lo dejó ver el 

gobernador Francisco Olvera, quien encabezó los festejos. 

que mañana jueves será cuando se anuncie por el Cabildo de Pachuca el nombre de la empresa que recibirá la concesión 
para la recolección y separación de la basura en la capital hidalguense. El ejemplo de la administración que 

preside Eleazar García se extiende, pues ya se sabe que en Tizayuca ya van muy avanzados en los trabajos para la 

concesión de ese servicio en el municipio. 

que Isidro Pedraza va y viene por todos los distritos del estado solicitando el voto para sus compañeros candidatos a 

diputados y, por supuesto, para su persona como aspirante a senador por el estado. Pedraza ha demostrado 
congruencia en esta campaña, pues aún a pesar de que algunos militantes de su partido llaman a votar por la candidata 

viajera, él se mantiene firme en el apoyo a su partido, pese a que no todos le pagan con la misma moneda. 

que Elizabeth Hernández Canseco, coordinadora de los jóvenes empresarios a favor de Enrique Peña Nieto en el 

estado, se tendrá que poner en trabajar en serio, pues la reuniones llevadas a cabo en Tulancingo, Tizayuca y Tula no 
han tenido el poder de convocatoria deseado. 

Algo se tendrá que hacer para que el esfuerzo se refleje en mejores resultados. 
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que todo está listo para que el candidato del PRI-PVEM a la Presidencia, Enrique Peña Nieto, visite la región Tula-

Tepeji, donde el candidato de su partido a diputado federal es José Antonio Rojo. 

Peña Nieto se reunirá con empresarios textileros para evaluar la situación de ese sector productivo del país. 

que todo indica que las dirigencias estatales y municipales de Acción Nacional en Hidalgo se han sumado a la llamada a 
una marcha nacional el próximo 20 de mayo contra el candidato puntero en la elección presidencial. 

La cosa es ver si los panistas locales se incorporan a este movimiento y terminan por desfilar por las principales calles de 
Pachuca. 

que hablando de panistas, ayer se dejó ver un amplio volanteo por parte de la estructura de ese partido, pues estuvieron 
trabajando en las calles aledañas a plaza Juárez. Ahora sí que los panaderos aprovecharon el asueto por el Día del 
Maestro. 

Los panistas recibieron el apoyo de miembros del equipo de Promoción Política de la Mujer a escala nacional, quienes al 
parecer les vinieron a inyectar algo de adrenalina. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Comienza la bandada para pescar el hueso federal (redacción, primera plana) 

Uno más uno-Pachuquillas: Para erradicar una plaga gusano descortezador y evita el incremento de daño, 

autoridades de UAEH retiraron especies de cedro blanco de las áreas verdes del campus donde contribuye la Ciudad del 
Conocimiento. Ello, por recomendación de expertos del Centro de Ciencias Forestales del Instituto de Ciencias 

Agropecuarias… (redacción, primera plana) 

Vía Libre-Del Tingo al Tango… 

Del Tingo 

Existe alarma entre los delegados federales que encontraron en el Partido acción Nacional (PAN) una excelente agencia 

de colocaciones, porque de darse el triunfo de Enrique Peña Nieto el 1 de julio, perderán sus empleos y los magníficos 
salarios que perciben. 

Al Tango 

Algunos, ya buscan acercamientos en un doble juego porque están obligados a apoyar a sus candidatos, pero por otro 

les preocupa quedarse sin chamba, así que uno que otro intenta revivir su pasado tricolor. ¿Verdad Chavero? 

(Alberto Witvrum, página de internet) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Jorge Rocha: La labor desempeñada por el encargado de Gobernación en la huasteca se refleja en la 
permanencia de la calma, ya que como el mismo lo refirió dicha zona está -hasta el momento- sin focos rojos. Y es que el 

escenario electoral representa un gran reto para salir avante, pero todos los actores políticos apuestan por dejar a un 
lado las descalificaciones.  

Abajo-Floriberto Hernández: El director de Seguridad Pública en Tizayuca se enfrenta a las constantes quejas de los 

habitantes sobre los índices de inseguridad que prevalecen en aquella demarcación. Aunque al principio este servidor 

público anunció diversas acciones para mejorar las condiciones y garantizar mejoras importantes en dicho rubro, lo cierto 
es que todavía le quedan muchos asuntos por resolver. 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

CAMBIO 

A la salida del gobierno municipal de Zimapán de “Chema” Lozano, los habitantes de esa región reportan 

dos sustanciales mejoras: la disminución de la inseguridad y el abasto de agua en la cabecera municipal. Al 
parecer el ex alcalde confirmó que todas las promesas y expectativas que hubo sobre su gestión eran mentiras. Por si 

fuera poco, el ex alcalde hoy ni se aparece para apoyar a los candidatos de todos los partidos en los que ha militado. 

DIRECCIÓN 

El líder sindical del SUTSPEEH, Víctor Licona se consolida como un respaldo para los agremiados y para esa 

organización que acaba de cumplir 32 años de formada. Entre los apoyos y beneficios a los trabajadores, así como 
el establecimiento de alternativas de superación, la organización empieza a distinguirse a pesar de ser una de las más 

pequeñas en su tipo. 

TRABAJO  

En el distrito de Huejutla anda muy atareado el ex secretario de Gobierno, Aurelio Marín, quien realiza 

labores de apoyo al PRI. Con un perfil bajo pero dirigiendo distintas estrategias de posicionamiento se 

mantiene con presencia constante el ex dirigente tricolor. La experiencia del político será determinante para 
lograr un resultado favorable al instituto tricolor en ese distrito tan politizado. 

NUEVOS 

Como sucede siempre en épocas electorales, salen a la luz nuevos medios informativos bajo distintos 
formatos. Todos son bienvenidos en el campo de la competencia leal y de apego al término más puro del 

periodismo. Es fundamental que la sociedad tenga más alternativas para formarse una opinión sobre los diversos temas 
de interés general. 

 (Redacción, página 02) 
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